
Bío Bío perderá cuarta 
parte de sus habitantes 
con escisión de Ñuble  

RESULTADOS DE CENSO DE 2017 PRECISARON EL DESCENSO DEMOGRÁFICO

La población efectivamente censa-
da en la Región del Bío Bío este año 
llegó a 2.037.414 personas, alcan-
zando el 11,6% del total país. De 
ellas, 983.317 (48,3%) son hombres 

y 1.054.097 (51,7%), mujeres. El 
número de viviendas, en tanto, 
llegó a 768.128, de las cuales 
766.969 (99,8%) corresponden a 
viviendas particulares y 1.159 

(0,2%), a colectivas. Por otra parte, 
la provincia de Ñuble representa 
480.609 habitantes, eso significa 
que en el mes de septiembre de 
2018, cuando tenga independencia 

como región autónoma del país, 
Bío Bío quedará con 1.556.805 
habitantes, pasando de la segunda 
a la tercera región más poblada.

En Bío Bío la población está envejeciendo y ha caído la cantidad de niños.
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Marta Lagos y la 
mala imagen de 
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EDITORIAL: LA NEGLIGENTE ACTITUD HACIA LA SALUD BUCAL DE LOS CHILENOS
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“No creo que Cadem ni CEP manipu-
len datos, pero sí hay un tinte en sus 
preguntas”
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Compras seguras en el comercio electrónico
Diciembre representa un mes de repunte para las compras 

en el eCommerce o comercio electrónico en Chile. Hemos vis-
to como el sector del retail, ha dirigido esfuerzos para mejorar 
sus portales en línea y facilitar el acceso a las compras virtuales 
desde la comodidad de casas u oficinas. Por lo general, estas 
instituciones utilizan el pago realizado por Transbank con 
tarjetas de crédito o débito vía webpay, el cual es bastan-
te seguro frente a posibles fraudes electrónicos, ya que 
incluso se liga con los sitios bancarios para realizar 
una segunda verificación de los datos de usuario, 
además, se puede considerar otras modalidades 
como Khipu o PayPal que ofrecen niveles de seguridad 
bastante buenos al igual que transbank. 

Sin embargo, de modo paralelo, los delincuentes del ciberes-
pacio también se preparan para embaucar a los clientes más 
incautos. En este sentido, es necesario que los usuarios se res-
guarden y tomen todas las precauciones necesarias para que 
sus compras sean satisfactorias y que la única sorpresa navide-
ña sea por los regalos recibidos y no por cargos improcedentes 
en sus cuentas o tarjetas bancarias. 

En primer lugar, es recomendable que prefieran pago onli-

ne, utilizando las alternativas antes mencionadas, o bien la 
modalidad transferencia electrónica ejecutada desde el sitio 
propio de su banco. Por otra parte, considerar que no se de-
ben entregar las contraseñas de sus tarjetas mediante tran-
sacciones que se realicen vía correo electrónico, no abrir en-

laces recibidos en la bandeja de entrada de su cuenta mail, 
debido a que pueden dirigir a páginas clones que si-

mulan estéticamente ser la original. Tampoco entre-
gar el código de verificación de las tarjetas de crédi-
to (código de 3 dígitos usualmente ubicado al rever-
so de la tarjeta), ya que en algunos sitios que no 

apliquen verificación por parte de su banco, podrían 
realizar pagos indebidos. 

Debemos tener presente que, el riesgo siempre estará laten-
te –al menos por ahora-, pero es responsabilidad de cada uno 
de nosotros el minimizar las posibilidades de caer en trampas 
de individuos que se escudan tras computadores para cometer 
ilícitos. 
 
Claudio Henríquez  
Académico Facultad de Ingeniería, U. Central

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE PORTER TASCHKEWITZ 
Ingeniero Comercial UdeC

@ericforcael UdeC y UBB entre las 10 mejores 
universidades chilenas. Papás, ad portas de 
conocer los resultados de la PSU, no olviden esta 
noticia al momento de orientar a sus hijos en la 
postulación a una carrera universitaria.

Cepillos y retroexcavadoras 
  
Señor Director: 

El papa Francisco en un duro dis-
curso a la Curia Romana que ha fre-
nado sus reformas prometidas en la 
Iglesia Católica les dijo: “Reformar 
Roma es como limpiar las esfinges 
egipcias con un cepillo dental”. 

Digno para una reflexión de la ex 
Nueva Mayoría, cuando se anunció el 
uso de una retroexcavadora para lle-
var adelante las reformas en que Chi-
le necesitaba. Tal vez si hubieran con-
siderado el consejo de Francisco, otro 
gallo hubiera cantado el pasado 17 de 
diciembre para nuestra presidenta 
Bachelet y lo que quedaba de la NM. 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
El peor regalo 
  
Señor Director: 

El Peaje de Agua Amarilla en la 
Ruta del Itata que une Concepción 
con Chillán, es desde hace mucho el 
más caro de Chile, pero si se aplica la 
tarifa de temporada alta, será un 
completo despropósito. Este es un 
claro abuso. En tiempos donde el país 
crece a un bajo ritmo, la situación 
económica es delicada y cuando la 
ciudadanía ha visto como las empre-
sas se han coludido una y otra vez 
para aprovecharse de ellos, la Auto-
pista del Itata pretende seguir usu-
fructuando de la gente. 

Pues es inconcebible que el triste-
mente conocido por ser el Peaje más 
Caro de Chile, vaya a tener un nuevo 
aumento, $20 más para los autos, con 
lo que subirá a $4060 y $100 para los 
camiones de más de dos ejes, que-
dando en $17.080, esto es, en tempo-
rada baja. No es posible que la Conce-
sionaria diga que legalmente pueden 
subir el pasaje a más de 6.000 pesos 

para los automóviles o más de 30.000 
para los camiones cuando quieran, 
aduciendo que están facultados para 
hacerlo en horario punta. 

No es primera vez que la Socie-
dad Concesionaria de la Autopista 
del Itata ha mostrado esta cara. Los 
primeros días de enero del 2012, fa-
milias enteras con sus niños que re-
gresaban a sus casas, no lograban 
abandonar la ruta producto de los 
incendios forestales; no podían eva-
cuarla, porque la Autopista de Itata 
decidió cobrar. Se hizo un taco de 2 
kilómetros y se provocó un gran 
riesgo que pudo haber terminado 
en tragedia. 

En aquel entonces la Autopista 
violó gravemente la ley, no subió 
las barreras cuando debió haberlo 
hecho, puesto lo más importante 
para ellos era cobrar, no se preocu-

paron por las vidas de las personas. 
Por esto nos reuniremos con auto-
ridades de Obras Púbicas y Conce-
siones, alcaldes de la Región del 
Biobío y asociaciones de consumi-
dores, pues vamos a tomar todas 
las medidas que sean necesarias 
para que esta empresa cumpla con 
la ley y no siga usufructuando con 
los ciudadanos. 

Y le pediremos directamente a la 
Concesionaria que no se aplique la ta-
rifa de temporada alta, pues creemos 
que no se puede jugar con el bolsillo 
de los chilenos y chilenas de esa ma-
nera; 6.100 pesos para que un auto 
pequeño pueda cruzar una carretera 
es sin duda una desproporción y la 
empresa lo tiene que entender. 

 
Alejandro Navarro 
 Senador Partido País Progresista 

Luces de una elección distinta 
  
Señor Director: 

El secreto del voto es la base de la 
democracia pero implica que nunca 
sepamos con exactitud qué es lo que 
quieren decir los chilenos al emitir 
sus sufragios. Sebastián Piñera debe-
rá saber interpretar muy bien lo que 
clama la importante mayoría que se 
expresó el domingo en las urnas.  

Lo anterior pareciera que lejos de 
leerse en clave ideológica debiera le-
erse en clave de preocupaciones. Por-
que si la primera vuelta nos mostraba 
que surtía efecto la estrategia de los 
sectores más radicalizados de des-
truir el centro político, la segunda rei-
vindicó el verdadero centro que se 
compone de personas preocupadas 
por un sin fin de problemas diarios y 
que no adhieren a izquierda ni dere-

cha. Dichas personas definieron la 
elección al optar por la opción que les 
da una esperanza de estabilidad: en 
la búsqueda del trabajo, atención 
ante la enfermedad, protección fren-
te a delincuentes, entre otras.  

Entenderlo es fundamental, por-
que el éxito de este gobierno va a 
depender de demostrar y comuni-
car cómo las políticas públicas que 
provienen desde las ideas de la li-
bertad son capaces no de conducir 
a la utopía pero si al camino de la 
estabilidad. 

 
Mario Rojas Puga, Presidente 
Juventud UDI Concepción 
 
Muerte de mascota  
 
Señor Director: 

Hace unos días una pequeña pe-
rrita murió debido al actuar negli-
gente de los responsables de una pe-
luquería canina de Punta Arenas. El 
animal había sido agredido brutal-
mente al interior del recinto por 
otros perros mientras esperaba ser 
atendida. La acongojada dueña efec-
tuó la denuncia a la Fiscalía local ape-
lando a la figura del maltrato animal, 
sin embargo, hay que tener en cuenta 
que las mascotas, al ser consideradas 
“cosas” por el Código Civil, también 
recaen sobre ellas las responsabilida-
des legales por “daños” según lo esta-
blece el artículo N°487 del Código Pe-
nal, debiendo también invocarse ese 
delito en esta situación.  

Finalmente, y con el afán de que 
haya castigo por la pérdida inacepta-
ble de la preciada mascota, es que se 
puede recurrir al Sernac, dado que se 
transgredió el artículo N°23 de la ley 
del consumidor, esto es, “por el mal 
servicio prestado”.  

 
Gary Parra Sanhueza

Claro y fuerte el mensaje de los 
chilenos en la reciente elección pre-
sidencial, segunda vuelta, aun 
cuando hay quienes lo interpretan 
a su modo. 

Creo que la empatía, aquella ca-
pacidad de identificarnos con al-
guien y compartir sus sentimientos 
es mayor a lo que pensamos, y a lo 
que la élite política cree.  Esa élite 
debe morigerar su lenguaje y su ac-
cionar ya que el discurso confron-
tacional no es lo que el país desea, 
ya no estamos en un país binario, 
somos mucho más “líquidos”. 

Sugiero que se aplique un siste-
ma de gestión de calidad de la po-
lítica que obligue a los servidores 
públicos a ser correctos, siempre. 
Pueden partir viendo qué se puede 
aplicar en Chile del Informe Nolan 
de Inglaterra y sus siete principios 
que debe cumplir todo participan-
te en la administración pública, que 
son: honestidad, transparencia, res-
ponsabilidad, objetividad, integri-
dad, liderazgo y asumir el interés 
público.  

Reducir al mínimo la pobreza, 
quedan muchos chilenos en esa 
condición, a los cuales debemos 
apoyar con todo lo que tengamos y 

Se puede utilizar parte de los Mill 
US$ 14.541 en el Fondo de estabili-
zación económica y social, por 
ejemplo, destinemos a Mill US$ 
4.000 a 4 polos de desarrollo en re-
giones con Mill US$ 1.000 en cada 
uno para I+D aplicada con ideas 
potentes y con la articulación entre 
Estado, Universidades y sector pri-
vado regionales, con la evaluación 
pre y post, el compromiso y el segui-
miento de esta creación de riqueza, 
de trabajos y de mejoramiento de la 
calidad de vida.  Crear círculos vir-
tuosos que traerán más impuestos 
por las rentas y por el consumo. 

En mi opinión, nos une el desear 
una mejor calidad de vida, que sea 
sustentable, sin sobresaltos, con 
trabajos bien remunerados, con ser-
vicios públicos  excelentes para me-
nores, para personas de tercera 
edad y para quienes van quedando 
rezagados. 

Debemos ser drásticos con quie-
nes no cumplen los acuerdos bási-
cos que nos hemos dado como los 
delincuentes y los narcotraficantes. 

Debemos fijar metas difíciles, al-
canzables, con responsables, recur-
sos y en plazos razonables. De otra 
forma, no funciona.

en carácter de urgente. Según estu-
dios serios, el crecimiento económi-
co colabora con un 67% a un 80% de 
quienes salen de esa condición. 

El país tiene recursos para acele-
rar nuestra aproximación al futuro 
cambiante que se nos viene encima, 
con destrucción de trabajos repeti-
tivos y rutinarios y creación de nue-
vos trabajos más especializados, 
más flexibles, más on-line. La edu-
cación y la capacitación son muy 
importantes en este proceso el cual 
será permanente, en un mundo glo-
balizado, de rápidos avances tecno-
lógicos y a olvidarse de los trabajos 
para toda la vida como vivimos los 
“baby boomers”. 

Debemos fijar 
metas difíciles, 
alcanzables, con 
responsables, 
recursos y en plazos 
razonables. De otra 
forma, no funciona.

Verónica Soto:  Faltan espacios, de hecho se saca-
ron puntos de reciclaje en plaza Perú por disturbios 
o porque los usaban para otros residuos. Son muy 
pocos los puntos limpios, no está pensado para 
abarcar a toda la comunidad. Nos falta mucho.

Lo que nos une,  
lo importante 
y lo urgente 

“Es relevante que en el país se tenga claridad de 
que algunas de las universidades más importan-
tes del sistema están en regiones. Ello muestra el 
compromiso de estas universidades con el desa-
rrollo”. Óscar Galindo, rector U. Austral.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

S
i hay un problema de 
salud postergado y 
oculto, es el de la salud 
bucal de los chilenos, 
una de las situaciones 
que más cruelmente 

marcan la diferencia según la con-
dición socioeconómica, que ha lle-
gado a representar una marca de 
clase. Uno de los programas más 
exitosos de un gobierno anterior 
fue el llamado “Sonrisa mujer”, para 
proveer de rehabilitación protésica 
a mujeres con pérdidas múltiples de 
piezas dentarias, devueltas, no solo 
a la estética, sino a la dignidad. 

Si bien es cierto se han imple-
mentado una diversidad de progra-
mas preventivos, en diversas admi-
nistraciones, así como el programa 
Auge para la atención odontológi-
ca de niños, el asunto que merece 
una nueva reflexión es la situación 
de adultos que no pueden finan-
ciar costos de rehabilitación, más 
allá del dolor y la urgencia que sue-
len resultar en nuevas mutilaciones. 

Un último informe indica que hay 
actualmente más de 400 mil perso-
nas que esperan por una consulta 
odontológica en Chile, para los ex-
pertos en salud pública, no hay 
duda alguna que la salud bucal no 
ha sido prioritaria y que histórica-
mente se ha ido postergando el en-
frentar con voluntad un problema 
que por radicarse sobre todo en un 
colectivo vulnerable de la sociedad 
no ha logrado conmover a la clase 
política. 

La lista de espera en los servicios 
de salud  para una consulta de es-
pecialidad alcanzó, según los últi-
mos informes del Ministerio de 
Salud del presente año, un total de 
1.620.512 personas. De ellas, 
411.179 eran para especialidades 
odontológicas. Es decir, el 25% del 
total de la lista lo conforman pa-
cientes con problemas de salud 
bucal, una realidad que no hace 
sino empeorar, ya que se advierte 
que en los registros de enero de 
2016, había 367.907 pacientes y  

en marzo de 2015 la lista era de 
322.997 personas. 

Esta demanda supera otras con-
sultas médicas, como oftalmología, 
otorrinolaringología y traumatolo-
gía, las cuales, según el mismo in-
forme, son las que exhiben el ma-
yor volumen de interconsultas en 
espera, concentrando el 40,88% del 
total de la lista de especialidades 
médicas. 

Si se desagrega el tipo de trata-
mientos que se requiere con más 
frecuencia, el mismo informe indi-
ca que en el caso de las especialida-
des odontológicas, las consultas 
por cirugía bucal, cirugía y trau-
matología máximo facial y endo-
doncia representan la mayor parte, 
con un 64,58%. Para el presidente, 
del Colegio de Cirujano-Dentistas 
de Chile,  Dr. Jaime Acuña, durante 
la actual administración de gobier-
no no hubo una política o programa 
para disminuir la lista de espera 
odontológica. Acotando que  al co-
menzar esta administración se le 
presentó una propuesta de hacer 
centros de especialidades odonto-
lógicas adosados a los consultorios, 
de manera que los pacientes, pudie-
ran ser tratados en la Atención Pri-
maria de Salud, sugerencia que no 
fue acogida. 

Según la Fundación Sonrisas, or-
ganización que analiza temas de 
salud bucal en Chile, la lista de es-
pera se concentra en el grupo eta-
rio de entre 15 y 64 años, expresan 
que esta situación no ha sido prio-
ridad, que no se  ha entendido como 
problema de la sociedad, que cuan-
do las personas no tienen acceso a 
la salud bucal, pierden herramien-
tas importantes de desarrollo so-
cial, familiar personal y laboral. El 
desafío sigue allí, hay centenares 
de chilenos a cuya calidad de vida 
está negativamente afectada por 
esta causa, como otra muestra de 
inaceptable inequidad.

No se ha entendido,  

como problema de 

la sociedad, que 

cuando las personas 

no tienen acceso a la 

salud bucal, pierden 

herramientas 

importantes de 

desarrollo social, 

familiar personal y 

laboral. 

EN EL TINTERO

príncipe Juan sin Tierra, que 
utilizaban la fuerza pública 
para acaparar ilegítimamen-
te las riquezas de los nobles 
que se les oponían y para co-
brarles impuestos insufribles 
a los campesinos. 

El  marco histórico permi-
te suponer que la leyenda se 
inspira en la existencia de 
bandas armadas formadas 
por campesinos y leñadores 

que se dedicaban tanto al 
pillaje como a hosti-

gar a la nobleza, 
luego del triunfo 
de la invasión 

normanda, en el 
siglo XI. Más legen-

dario podría ser que sa-
liera por ahí repartiendo el 
botín a los más necesitados, 
pero a lo mejor algo hubo, de 
lo contrario no habría pasado 
la barrera del olvido. 

En nuestros tiempos pare-
ce haber un número inter-
minable individuos que se 
inspiran en sus actividades, 
en los lugares menos pensa-
dos, lo que sí está claro es 
que estos últimos no le con-
vidan a nadie.  

 
PROCOPIO

Escasez notable de 
ladrones decentes

CENSO

Hay ladrones malos, todos, 
salvo uno, el celebérrimo Ro-
bin Hood, un arquetípico hé-
roe y forajido del folclore in-
glés medieval. Según la histo-
ria antigua, o la leyenda, que 
para efectos prácticos en lo 
que este personaje respecta, 
es casi lo mismo, se trataba de  
un hombre llamado Robin 
Longstride o Robin de Locks-
ley, famoso por lo valiente, 
ágil, astuto y de gran cora-
zón,  vivía fuera de la 
ley, cosa que por lo 
general le ocurre 
a los que se apro-
pian de lo ajeno. 

El nombre le ve-
nía del color de su ca-
pucha, de intenso color rojo, 
como las plumas de la pechu-
ga de un ave de ese nombre, se 
dejó en inglés porque de lo 
contrario se llamaría algo así 
como Caperucito Rojo, nom-
bre que cancela todo intento 
de ser un héroe medianamen-
te respetable. 

Su campo de operaciones 
era el Bosque de Sherwood, 
cerca de la ciudad de Notting-
ham. Arquero, defensor de los 
pobres y oprimidos, luchaba 
contra el sheriff del pueblo y el 

La negligente actitud 
hacia la salud bucal  
de los chilenos
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Dos proyectos 
aprobados por el Core 
son el Mercado y Jaime 
Repullo que suman $20 
mil millones. 

El tercer dique para 
Asmar sigue siendo 
una promesa 
inconclusa. 

La Región de Ñuble 
tendrá que estar en 
funcionamiento en 
septiembre del 2018. 

 Podría ser inaugurado en 
marzo del próximo año, y la 
idea de las autoridades en 
ejercicio es que lo pueda 
inaugurar Michelle Bachelet.

 El Teatro Regional 
del Bío Bío

 Crea dos nuevas divisiones 
en el Gobierno Regional cuya 
instalación tendrá que llevar 
adelante el próximo 
gobierno.

Proyectos sobre 
Descentralización
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La remodelación del estadio muni-
cipal Ester Roa Rebolledo y la cons-
trucción del Puente Bicentenario fue-
ron proyectos que quedaron incon-
clusos durante la gestión del ex 
presidente, Sebastián Piñera. Dos ini-
ciativas emblemáticas para la pro-
vincia de Concepción que concluye-
ron en la actual administración y que, 
por momentos, fue aprovechado por 
los detractores del ahora presidente 
electo para ejemplificar la ineficien-
te gestión de un gobierno que se au-
todenominaba de excelencia. 

Con el triunfo de Sebastián Piñe-
ra, el pasado domingo, ocurrirá algo 
similar. Es decir, los que tomarán la 
posta del gobierno serán los del ban-
do del frente y no será raro escu-
char “quedó pendiente” de la admi-
nistración de la Presidenta Michel-
le Bachelet, al aludir a ciertas 
iniciativas. Y guardando las propor-
ciones respecto de los emblemáticos 
ejemplos, lo cierto que es que el pró-
ximo gobierno también tendrá que 
hacerse cargo de iniciativas que fue-
ron gestionadas, pero no conclui-
das por la actual administración. 

También tendrán desafíos im-
portantes en materia de institucio-
nalidad, por ejemplo, con la insta-
lación de dos nuevas divisiones en 
el Gobierno Regional (de Infraes-
tructura y de Desarrollo Regional, 
pues ya funciona como piloto el de 

Dijo que hay temas complejos de 
abordar y que el actual gobierno 
ha contribuido a colocar una se-
milla, por ejemplo, en transparen-
cia. “Hay una tarea pendiente que 
debieran asumir los próximos go-
biernos en materia de datos abier-
tos. Por ejemplo, hoy una persona 
no puede conocer la inversión que 
se hace en su comuna. Pero noso-
tros vamos a dejar plantadas la se-
milla, y seremos pioneros a nivel re-
gional”, sostuvo. 

Junto con manifestar que la apro-
bación de algunas leyes también 
plantea desafíos, dijo que hay ini-
ciativas emblemáticas que ya cuen-
tan con recursos, pero que cuya 
ejecución se iniciarán, probable-
mente, el próximo año, como la ex-
propiación del Mercado Central y la 
pavimentación del calle Jaime Re-
pullo en Talcahuano, dos proyectos 
que suman $20 mill millones de 
aporte del Core.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

tiene que ver con la administración 
Bachelet y mucho menos con una 
decisión regional, Muñoz y otras 
personas consultadas, menciona-
ron el tercer dique para Asmar que, 
dicho sea de paso, fue apoyado por 
Piñera cuando, estando en campa-
ña, visitó Talcahuano. 

Luis Santibáñez, consejero regio-
nal de la UDI, más crítico, dijo que 
el gobierno en ejercicio dejará mu-
chos temas pendientes. “Queda la 
remodelación del Cereco de Coronel 
y el centro Nuevo Amanecer de Con-
cepción, inversiones en áreas sensi-
bles que no se construyeron. Tam-
bién la subcomisaría de Los Cerros 
de Talcahuano. A pesar de todos los 
problemas de seguridad que ha en-
frentado a la comuna puerto, no fue 
capaz el gobierno de resolver la dis-
yuntiva que se le presentó del 2013 
en adelante. Incluso, privilegiando 
una subcomisraía en el sector Valle 
Nonguén – Palomares antes, pese a 
que el proyecto de Los Cerros ingre-
só con posterioridad”, comentó.      

Por su parte, el presidente el 
Core, Hugo Cautivo, fue más cauto. 

Fomento Productivo) y de la Re-
gión de Ñuble, que debiera estar en 
pleno funcionamiento durante el 
mes de septiembre. 

 
¿Nada al azar? 

Un ejemplo de que no querer de-
jar nada al azar, antes del cambio de 
mando, es la inauguración del Tea-
tro Regional del Bío Bío, una obra 
cuyos recursos fueron obtenidos en 
la administración Piñera, pero eje-
cutada por el gobierno en ejercicio. 
Se proyecto una inauguración para 
marzo del próximo año y aunque 
aún no existe una fecha, la idea de 
la actual gestión es que la cinta la 
corte la Presidenta Bachelet. 

Pero, claro, no es el único caso. El 
consejero regional y ex presidente 
del Core, Eduardo Muñoz, dijo que 
le hubiera gustado ver algún avan-
ce más concreto en el embalse Pu-
nilla, una obra largamente anhela-
da en el territorio de la provincia (y 
futura región) de Ñuble, y que ac-
tualmente está en etapa de expro-
piación de terrenos y análisis de la 
ingeniería de detalle. Y aunque no 

OBRAS Y CAMBIOS INSTITUCIONALES

La herencia que dejará la administración 
Bachelet a Piñera en el Bío Bío

El gobierno que asume en marzo tendrá que encargarse de la instalación de 
nuevas divisiones del Gobierno Regional y la Región de Ñuble. También, es 
posible, corte la cinta en proyectos que no se han iniciado.  

Ángel Rogel Alvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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de diferencia existe entre la 
postulación de Alejandro 
Guillier y Sebastián Piñera. 

mil votos
147

Los pecados de la Nueva Mayoría en 
la campaña de Guillier en el Bío Bío

ANÁLISIS A LA DERROTA

El acto musical durante la cuenta 
pública del Consejo Regional fue bas-
tante particular: en el repertorio, un 
dúo de vientos interpretó una pieza 
musical parecida a la marcha fúne-
bre. Segundos antes, ingresó al salón 
donde se realizaba la ceremonia el co-
ordinador regional del comando de 
Alejandro Guillier, Bernardo Daroch. 
Casualidad o no, fue el punto cúlmi-
ne para una semana negra en la Nue-
va Mayoría, la que se ha replicado a 
nivel nacional. 

Las recriminaciones por lo ocurri-
do la tarde del pasado domingo 17 de 
diciembre van desde todos lados, y 
las culpas, igual. Algunos acusan per-
sonalismos en el comando regional, 
hecho que se suma a los errores de co-
ordinación y bajada de información 
desde el comando central, y la poca 
participación de las autoridades regio-
nales, que son definidas por los parti-
dos, además de los vilipendiados y cri-
ticados “operadores políticos”. 

Eso sí, para la máxima autoridad de 
Gobierno en la zona, el intendente 
Rodrigo Díaz, “nos quedan tres meses 
para finalizar las cosas que hemos he-
cho, además dejaremos los avances 
para lo que quedará para ser continua-
do en el próximo gobierno, por lo que 
contará con todos los apoyos necesa-
rios por el bien común de los habitan-
tes del Bío Bío”. 

Pero de las críticas por parte de 
miembros de la Nueva Mayoría, por su 
participación, no hubo palabras ni 
menciones. Díaz, sólo estuvo con ac-
tividades públicas el día martes y vier-
nes, el resto de la semana no estuvo 
disponible. Desde los partidos oficia-
listas acusaron a las autoridades de no 
hacer campaña por Alejandro Gui-
llier en sus ratos libres, a excepción de 
la Seremi de la Mujer, Valentina Medel 
(PPD); Justicia, Jorge Cáceres (Prsd) y 
Gobierno, Enrique Inostroza (PS). Al 
resto no se les vio ni la sombra. 

Y es que, para fuentes del oficialismo, 
resultó extrañó no ver a los funciona-
rios de gobierno en la calles, respaldan-
do la postulación de Guillier, aunque al-
gunos dicen que esto se debe a que no 
se generaba compromiso alguno. Aun-
que, miembros del Gore explicaron 
que el error no estuvo en el Gobierno, 

 Desde los personalismos pasando por descoordinaciones en la bajada de información hasta la 
poca participación de los seremis han sido parte de las autocríticas para justificar la diferencia de 
147 mil votos con el candidato de la derecha en la Región.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

puesto que todas las metas puestas, re-
lacionadas con el calendario de activi-
dades públicas se cumplieron. 

A esto, otros consultados, sumaron 
el poco compromiso de los alcaldes, 
parlamentarios y cores de la región 
con la postulación, una situación que 
quedó en evidencia el día 23 de no-
viembre, cuando el comando regional 
citó a los medios a una actividad en la 
que participarían los siete alcaldes 
oficialistas de la provincia de Con-

cepción, pero a la actividad, llegó sólo 
uno. “Hicieron campaña para ellos”, 
señaló un dirigente. 

 
Los errores de coordinación 

Una de las grandes críticas que han 
surgido desde el comando, han sido 
los errores de coordinación dentro 
del propio organismo. Desde la inter-
na acusan que errores tan básicos 
como armar tres veces la agenda del 
candidato para una visita, o que sim-

plemente, la mayoría de las activida-
des realizadas en la zona fuesen en re-
cintos cerrados. 

Aunque esta situación no puede ser 
adjudicada al comando local, sí influ-
yó en la percepción de desunión hacia 
los propios votantes, lo que fue ayuda-
do por los constantes discursos de la 
oposición que acusaron un desorden 
en el comando a nivel nacional. 

Varios de los consultados explica-
ron que esta situación generó roces 
al interior de las directivas, ya que 
siempre existieron cambios de último 
minuto que perjudicaron las activida-
des del candidato. Sin ir más lejos, 
para el cierre de campaña de 1° vuel-
ta, la candidatura de Guillier agendó 
una reunión con alcaldes, la que ter-
minó siendo breve y concretándose 
en uno de los pasillos del Aeropuer-
to Carriel Sur. 

 
Supervivencia de la NM 

Para el intendente Rodrigo Díaz 
(DC), el futuro del conglomerado se 
relaciona con ser una oposición co-
rrecta. “La tarea de la oposición no es 
detener las iniciativas, sino que ayu-
dar a que esas iniciativas sean lo más 
pertinentes posibles. Hay que recor-
dar que en el trabajo del post natal, 
hubo un rol de colaboración de la 
oposición y eso es lo que hay que ha-
cer”, opinó. 

Más crítico es el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz (DC), quien con-
sidera que la derrota está basada en 
una serie de cosas. “las reglas del jue-
go las conocíamos desde el comienzo 
y el que sacara más votos ganaría. 
Después de la guerra son todos gene-
rales, pero siempre dije que la Nueva 
Mayoría debió hacer primarias y un 
candidato único. Además, no podía-
mos basar la campaña de 2° vuelta en 
el anti piñerismo, sino que con ideas 
concretas”. 

Mientras que Javier Belloy, presi-
dente local del Partido Radical, apun-
tó a una falta de compromiso de las 
autoridades. “Ir desunidos nos trae 
este resultado. Esto parte por no llegar 
a un acuerdo para primarias y no uti-
lizar ese medio fue un tremendo 
error”, añade. 

Más categórico es el abogado y ana-
lista de Corbiobío, Andrés Cruz, quien 
cree que “la Nueva Mayoría dejó de 
existir.  “Todo lo que se construya es 
una suerte de nostalgia de lo que fue-
ron en algún momento. Ellos pusieron 
la lápida a la coalición cuando decidie-
ron competir con dos candidatos pre-
sidenciales y ahora están unidos por 
fórceps, ya que no tienen un programa 
en común y con diferencias valóricas 
irreconciliables como la de la DC y el 
PC”, concluye.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

COMANDO 
SORPRENDIDO las 
caras de Iván Quintana 
(PC), Bernardo Daroch 
(PPD) y Leornado 
Gutíerrez (MAS).

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FRASE

“La tarea de la oposición no es 
detener las iniciativas, sino que 
ayudar a que esas iniciativas 
sean lo más pertinentes”.

Rodrigo Díaz, intendente del Bío Bío.

“Después de la guerra son 
todos generales, pero siempre 
dije que la Nueva Mayoría debió 
hacer primaria”.

Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción.

“La Nueva Mayoría dejó de 
existir. Todo lo que se construya 
es una suerte de nostalgia de lo 
que fueron en un momento”.

Andrés Cruz, director de Corbiobío.
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JUICIO SOBRE LOS ESTUDIOS DE OPINIÓN

Para Marta Lagos, encuestadora 
y fundadora de Mori Chile, el fallo de 
los estudios de opinión pública en 
las pasadas elecciones no responde 
únicamente a deficiencias internas, 
propias del desarrollo de sondeos 
complejos. Es más bien la expre-
sión de una crisis general de las 
ciencias sociales en el país.  

“Tenemos una ciencia que todavía 
no sabe qué diablos hace el electora-
do chileno”, afirma la especialista, al 
tiempo que retruca a Roberto Izi-
kson, de Cadem, quien en una entre-
vista con Diario Concepción tildó 
sus opiniones de “inconsistentes”. 

- Ha criticado la encuesta Ca-
dem y Roberto Izikson alegó in-
consistencias de su parte. Ahora 
y desde hace años. 

- Lo está haciendo con una in-
tencionalidad de desprestigiar. Eso 
lo hace generalmente la gente de de-
recha que dispara con el objeto de 
matar al mensajero. Yo no tengo 
ningún problema en tener una dis-
cusión sustantiva, seria, sobre los 
métodos. Las críticas que yo he he-
cho son sobre el método que utili-
za Cadem. Nunca lo he atacado a él. 

- ¿Qué sucede con su método 

“Cadem le ha producido un daño 
brutal a la imagen de las encuestas”
Bajadas las revoluciones de la segunda vuelta presidencial, Marta Lagos, encuestadora, propone 
un análisis sobre los sondeos y su inapelable derrota en la escena pública.

que en los dos casos que él dijo 
“esto va a suceder”, eso no sucedió. 
No tengo ningún problema con él, 
es un problema de métodos. Está 
usando un método equivocado, 
que no sirve de acuerdo a los están-
dares internacionales. 

- ¿Hay encuestas de derecha e 
izquierda en Chile? 

- No cabe la menor duda de que 
hay una diferencia en este país en la 
cobertura de una encuesta cuando 
viene de una persona que es cerca-
na a los dueños de los medios y 
cuando no. Yo he sido contestataria, 
profundamente crítica, y critico sin 
preocuparme mucho de quién es 
la persona que critico. Eso no es 
aceptado en este país. 

- Y manipulación de resulta-
dos, ¿cree que ha existido en las 
encuestas? 

- Hay una diferencia. Yo creo que 
ni Roberto Izikson (Cadem) ni Ro-
berto Méndez (Adimark) ni el CEP 
hayan nunca manipulado sus datos, 
sin embargo sí creo que hay un til-
de en las preguntas. No tanto en el 
caso de Méndez, pero sí en el caso 
del CEP e Izikson. Muchas de las 
preguntas que hizo Izikson eran 
simplemente preguntas malas. 

- Y en cuanto a sus implican-

cias para la política, ¿qué efectos 
tienen estos estudios? 

- Me parece que hay una utiliza-
ción política de las encuestas, en el 
sentido de que si le está yendo mal 
a la reforma educacional, hagamos 
preguntas sobre la reforma, pero 
no para interpretar a la sociedad, 
sino para poner ese tema en la agen-
da y con eso fustigar al oficialismo. 

- ¿Se extravió la razón de ser 
de las encuestas durante las 
elecciones? 

- La encuesta está dirigida a in-
fluenciar en la agenda, ese es el ob-
jetivo, no es interpretar la socie-
dad, comprender los fenómenos so-
ciales, monitorear lo que pasa y 
predecir elecciones. La encuesta 
está hecha para tener influencia en 
la agenda. Ahora, esa es una visión 
a corto plazo a mi modo de ver. Uno 
tiene influencia en la agenda en la 
medida de que es capaz de interpre-
tar los fenómenos sociales y poner-
los en un contexto que haga senti-
do. Qué ha sucedido con la encues-
ta Cadem, que yo creo que le ha 
producido un daño brutal a la ima-
gen de las encuestas. No solo no le 
acertó a las elecciones, además pro-
dujo una especie de cortina de 
humo respecto de lo que le pasaba 

al electorado, porque la gente esta-
ba tan preocupada de ese numeri-
to semanal, que no hubo ningún 
análisis sobre los 7 millones que no 
votan. 

- ¿Existe alguna experiencia en 
el exterior que sea de utilidad 
para mejorar en estudios de opi-
nión? 

- En el mundo hay comunidad de 
pares. Eso debería haber en Chile. 
Hay que discutir. El hombre y la 
ciencia no funcionan a la solitaria 
y cuando yo traté de generar algo 
para compartir, aquí resulta que 
no se puede. Entonces uno dice al 
final... Ok, yo me dedico a lo mío, tú 
a lo tuyo, vamos a lo individual y 
destruimos la imagen de las en-
cuestas. Me parece que es tradi-
cional, premoderno. Cuando yo 
dije que la encuesta de Roberto 
Méndez era subdesarrollada se me 
tiraron todos encima. Pero yo no 
estaba atacando a Méndez, es una 
gran persona y por supuesto que no 
ha manipulado una encuesta nun-
ca, pero el método que tenía era po-
bre, era barato. 

 FOTO:AGENCIA UNO

FRASE

“Las críticas que yo he hecho 
son sobre el método que utiliza 
Cadem. Nunca lo he atacado a él 
(Roberto Izikson)”.

“Ni Izikson, ni Méndez, ni el CEP 
han manipulado sus datos. Sin 
embargo, sí creo que hay un 
tilde en las preguntas”.

“Me parece que hay una 
utilización política de las 
encuestas (...). No se interpreta 
a la sociedad”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

en particular? 
- El método que usa no es un mé-

todo que se emplee para predecir el 
comportamiento electoral. Y lo dije 
en muchos medios. Si Roberto Izi-
kson lograba anticipar el resultado 
de la elección con su método, en-
tonces había 5 mil encuestadores 
en el mundo incapaces de encon-
trar un método tan rápido y bara-
to como el de él, y se comprobó que 
no tiene un método. Se comprobó 
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Por cerca de dos horas estuvieron 
reunidos ayer el ministro de Rela-
ciones Exteriores, Heraldo Muñoz, 
y el Presidente electo, Sebastián Pi-
ñera, en una cita protocolar que 
buscó dar una señal de continuidad 
de cara a los próximos eventos en 
La Haya. 

“Han sido, casi, un par de horas 
muy interesantes. He quedado de 
entregarle algunos documentos 
adicionales para que él pueda estu-
diar y finalmente me ha solicitado 
que vuelva conversar con él sobre 
todas las materias que no alcanza-
mos a tocar”, señaló el jefe de la di-
plomacia nacional. 

“El Presidente electo se ha mos-
trado muy interesado en saber de-
talles en distintos temas, desde los 
casos que están en La Haya, las re-
laciones con países vecinos como 
Argentina, Perú y Brasil, lo que está 
pasando en las negociaciones res-
pecto a Venezuela, donde como 
canciller represento a Chile como 
país acompañante para lograr un 
acuerdo entre el Gobierno y la opo-
sición”, agregó. 

En esa línea, Heraldo Muñoz re-
cogió el hecho de que, con toda 
seguridad, durante el mandato de 
Piñera se conocerá la sentencia de 
la Corte Internacional de Justicia 
sobre la demanda boliviana por 
una eventual obligación de nego-
ciar una salida soberana al Océa-
no Pacífico. 

No así con el caso del Río Silala, 
en el que Chile es demandante y no 
demandado, el que muy probable-
mente se resolverá en la adminis-
tración posterior. 

Cancillería pide continuidad 
en políticas de cara a La Haya

“Hicimos una conversación que 
tuvo elementos importantes res-
pecto a los dos casos que están en 
La Haya y la impresión que yo ten-
go es que el Presidente coincide 
con la actitud y la posición que ha 
asumido Chile en ambos casos, y 
por lo tanto debiera haber continui-
dad”, cerró secretario de Estado.

FOTO:MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES

Durante el Gobierno de 
Piñera se conocerá la 
resolución por la demanda 
boliviana.

Entre 2018 y 2019, 
fallo con Bolivia

El ex presidente Eduardo Frei 
fue sometido esta mañana a una 
nueva intervención quirúrgica en 
la Clínica Alemana, tras haber in-
gresado ayer al recinto hospitala-
rio “producto de una recidiva del 
hematoma subdural”. 

El pasado 11 de diciembre, el ex 
mandatario de 75 años debió in-
gresar de urgencia a la clínica de 
la comuna de Vitacura, aquejado 
de dolores de cabeza producto 
del hematoma subdural, que obli-
gó una operación. Tras eso, per-
maneció internado durante una 
semana. 

Por medio de un procedimien-
to que duró cerca de dos horas, 

Frei estable tras nueva 
operación

los médicos de la Clínica Alema-
na lograron drenar el hematoma 
que el ex mandatario tenía en el 
cráneo. 

En el parte médico entregado 
por el recinto hospitalario se indi-
ca que “el riesgo de recidiva gene-
ral en este tipo de hematomas es 
de alrededor de un 10%”. 

“El paciente se encuentra des-
pierto, estable y permanecerá 
hospitalizado en nuestra Unidad 
de Cuidados Intensivos para com-
pletar su tratamiento y observar 
su evolución postoperatoria bajo 
el cuidado del equipo médico 
multidisciplinario que lo atien-
de”, agregan.

FOTO:AGENCIA UNO
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La Dirección de Seguridad Pública de la 
Municipalidad de San Pedro de la Paz y Cara-
bineros,  en el centro comercial Verluys, reali-
zaron campaña de fin de año la que inculcó a 
vecinos y visitantes el autocuidado y la corres-
ponsabilidad, de tal manera de que éstos evi-

ten ser víctimas de fraudes o robos.  
La Dirección de Seguridad Pública del munici-

pio sampedrino, reforzará las rondas con los mó-
viles de seguridad y coordinará con las policías la 
prevención, sobre todo, del robo residencial en el 
periodo estival y en las fiestas de fin de año. 

San Pedro realizó campaña de autocuidado para compras

FOTO:MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA 
PAZ

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HALLAZGOS DE DOB Y 25I – NBOME

El 7 de octubre de este año, ocu-
rrió el primer decomiso de una dro-
ga que no se había visto en la Re-
gión: la Brolamfetamina o DOB, 
incautada por primera vez en la 
zona por la Brigada Antinarcóti-
cos y Contra el Crimen Organizado 
(Brianco) penquista, que detuvo a 
tres personas, quienes se dedicaban 
al tráfico de sustancias de síntesis 
y otros estupefacientes. 

La incautación de sustancias de 
síntesis denominadas DOB y éxta-
sis (Mdma) se efectuó en primera 
instancia en el peaje Agua Amarilla  
y posteriormente, en un domicilio 
de Lorenzo Arenas se decomisó 1 
kilo 613 gramos de cannabis creepy, 
259 dosis de clorhidrato de cocaína, 
un arma de fuego y munición de di-
ferentes calibres, además de dine-
ro en efectivo.  

La DOB tiene un efecto alucinó-
geno de entre 18 a 30 horas, tiene un 
alto valor adquisitivo que fluctúa 
entre los 25 a 30 mil pesos por cada 
papel impregnado con la sustancia 
sintética, que en este caso tenía im-
presa la imagen de Albert Einstein.  

Tras la formalización, dos de los 
imputados quedaron en prisión 
preventiva y uno en arresto domi-
ciliario total. 

Justo un mes después, los detec-
tives incautaron 160 dosis de “25I – 
NBome”, droga altamente alucinó-
gena que un hombre, detenido por 
la policía, comercializaba en las 
cercanías de la Universidad de Con-
cepción. 

La sustancia es conocida como 
una droga psicodélica derivada 
de la feniletilamina sustituida 2C-
I. Fue descubierta en 2003 en Ale-
mania. Es consumida a través de 
pequeñas piezas de papel o estam-
pillas que son absorbidas por el 
cuerpo a través del paladar. 

En este caso, el imputado se abas-
tecía de la droga en Argentina,  don-
de tiene familiares,  para posterior-
mente trasladarse hasta la Región 
del Bío Bío para su venta, la que ha-
cía en 12 mil pesos por dosis.  

El 25I-NBome dura aproxima-
damente 6 a 10 horas en el cuer-
po y puede provocar en el consu-
midor desde arritmia hasta paro 
cardíaco.  

La investigación se desarrolló por 
2 meses y en ella se estableció que 
el individuo viajó a Argentina en 7 
oportunidades, presumiblemente 

PDI alerta sobre 
consumo de drogas 
sintéticas en la zona

para abastecerse de la sustancia. 
 

Fenómeno mundial  
El subprefecto Eduardo Flores, 

jefe de la Brianco, aseguró que no se 
sorprendieron cuando incautaron 
estos alucinógenos, ya que son par-
te de un fenómeno mundial y nacio-
nal, pero sí aseguró que son drogas 
peligrosas, ya que quienes las con-

sumen no tienen la certeza de los 
químicos que están adheridos a es-
tas estampillas.  

“Es un fenómeno mundial, enton-
ces es innegable que en el país apa-
rezcan estas drogas de tipo sintéticas. 
Vienen impregnadas en estampillas, 
pero las personas no saben qué es lo 
que están consumiendo. Algunos las 
compran como LSD, pero cuando 

FOTO:GENTILEZA PDI

Su nivel de peligrosidad está dado porque el usuario no 
tiene certeza de la droga que está consumiendo ni de la 
cantidad impregnada en la estampilla que compra. 

las examinamos se establece que es 
otro tipo de droga, entonces consu-
men cosas que a veces no saben”.  

Agregó que pueden impregnar 
cualquier droga alucinógena en 
cualquier tipo de soporte, incluso 
quienes las distribuyen.  

Y aunque ya se han registrado in-
cautaciones, insistió en que han 
sido diligencias puntuales. “Son 
apariciones incipientes, ya que son 
grupos reducidos y obviamente  ce-
rrados los que tienen acceso a este 
tipo de droga, porque no están ma-
sificadas. Y son dañinas precisa-
mente porque es muy difícil saber 
qué cantidad o qué dosis está con-
sumiendo en el trozo de estampilla 
que ingresa al cuerpo”.  

El jefe policial agregó que son 
porcentajes menores dentro de los  
decomisos totales, pero que están 
atentos ya que “siempre hay una ci-
fra negra en estos casos, pero las ca-
lidades de investigación que esta-
mos llevando con el Ministerio Pú-
blico nos hace tener un análisis de 
información que permite adelan-
tarnos a los sucesos y a los diferen-
tes tipos de drogas que pueden lle-
gar a la zona”. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

dura el efecto alucinógeno 
del DOB, y su valor fluctúa 
entre los 25 a 30 mil pesos 
por cada papel impregnado. 

horas
30

derivada de la feniletilamina 
sustituida 2C-I. Fue 
descubierta en 2003 en 
Alemania.

El Nbome es una 
droga psicodélica
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La sorprendente historia de los 
vecinos que convirtieron a Brisas 
del Sol en un sueño de Navidad

Ximena A. Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Mientras muchos adornan 
sus casas para Navidad pen-
sando en una celebración 
“puertas adentro”, las 15 fami-
lias que viven en el Pasaje 16 del 
sector Brisas del Sol vienen 
dando vida hace años a una 
idea muy diferente. Arcos de lu-
ces, guirnaldas que cruzan de 
una casa a otra, renos y viejos 
pascueros inundan el pasaje, 
mientras vecinos y visitantes 
recorren la llamada “Brisas del 
Sol, una Navidad Soñada”. Una 
idea que hace rato traspasó las 
fronteras del barrio, y que en 
los últimos 15 días la ha lleva-
do a recibir entre 250 y 500 vis-
tantes cada noche.  

“Es bastante impresionante, 
tenemos 250 mil luces entre 
las 15 casas del pasaje. Partí 
con esta idea debido a que a 
mis hijos les gustaba ir a mirar 
casas adornadas; lo encontré 
algo bonito y sano, empecé 
hace 18 años con unas pocas 
luces, luego un ciervo y, cuan-
do llegue a vivir a Brisas del Sol 
hace 13 años puse mis adornos 
y poco a poco los vecinos se 
fueron entusiasmando. Ya lle-
vamos seis años en esto”, dijo 
Eduardo Bourgeois. 

Según comentó el vecino, 
quien además es  presidente 
del Club Deportivo Social y 
Cultural Brisas del Sol, el 
adornar las casas sólo se hace 
con un fin “sacar una sonrisa 
a quienes visiten el pasaje”. 
Creemos que en todo Brisas 
del Sol ya son cerca de 300 
casas las que se han sumado 
a la iniciativa. 

Emocionada hasta las lágri-
mas resultó Luisa Márquez, 82 
años, quien a pesar del frío lle-
gó la noche del jueves al lugar. 
“Nos habían dicho que eran 
varias casas adornadas muy 
bonitas, pero nunca me imagi-
né que sería  así, da la impre-
sión que uno estuviera en Es-
tados Unidos, tal como se ve en 
las películas, con mucha luz y 
colorido”. 

Francisca Neira, de 9 años,  
vive en San Pedro de la Paz, 
pero convenció a sus papás 
que la llevaran, junto a su her-

Arcos de luces, guirnaldas, renos y viejos pascueros forman parte de un 
espectáculo visual que conmueve, porque sólo busca alegrar a los visitantes. 

manito Fernando. “ El año pa-
sado me trajeron mis tatas a 
conocer esta calle, pero ahora 
está más lindo.  Los trenes, las 
luces, los renos... ¡es hermo-
so!”, relata.  

Pedro Melo de 81 años, jun-
to a su esposa Gloria Tronco-
so de 71 años, se trasladaron 
desde Longaví a Brisas del Sol 
hace dos años: “Ha sido una ex-
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periencia muy linda porque 
acá los vecinos se unen, se 
hace vida en comunidad y se 
disfrutan las fiestas. Acá no 
sólo adornamos para Navidad, 
también para Fiestas Patrias 
hacemos algo similar”, dijo  

Los vecinos aseguraron 
que el objetivo de la activi-
dad no es hacer negocio, sino 
sólo dar un sentido especial a 

LOS NIÑOS SE sienten felices, imaginan que el pasaje es la casa del Viejito Pascuero.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA UNIÓN DE los vecinos logró este verdadero milagro navideño.

PARTIÓ COMO UNA IDEA DE LOS VECINOS DEL PASAJE 16, PERO SE HA EXTENDIDO A CERCA DE 300 CASAS DEL BARRIO

la Navidad, por lo que evitan 
vender cosas o solicitar ayu-
da. “Ahora si alguien quiere 
colaborar, por ejemplo, con 
Villancicos, estamos felices”, 
dijo Bourgeois. En efecto, en 
distintos puntos del barrio se 
han visto grupos de vecinos 
entonando las tradicionales 
canciones navideñas. 

Quienes deseen visitar el Pa-
saje 16 pueden hacerlo desde 
las 21.30 horas hasta la media-
noche. Eso sí, para  Noche Bue-
na los vecinos retirarán los 
adornos más grandes de sus 
jardines para poder disfrutar 
en tranquilidad de una cena en 
familia, cosa que les resultó 
imposible el año pasado, debi-
do a la gran cantidad de visi-
tantes. “El sueño navideño de 

Brisas del Solo seguirá encen-
diendo los corazones hasta el 
2 de enero. 
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Fiesta por los 200 años de la firma de 
la  Independencia en cuenta regresiva

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ACTIVIDADES PARTEN CON UNA CABALGATA DESDE EL CEMENTERIO GENERAL AL CENTRO 

Para celebrar la proclamación hecha 
por O’Higgins en Concepción el 1 de 
enero de 1818, se lanzarán fuegos 
artificiales desde los Tribunales a las 
22.00 hrs. del primer día de 2018. 

Una gran fiesta ciudadana será la 
que se vivirá el 1 de enero en la Pla-
za de la Independencia y también 
en la Plaza de los Tribunales de Jus-
ticia, desde donde por primera vez 
serán lanzados fuegos artificiales, 
todo para celebrar la  conmemora-
ción de los 200 años de la proclama-
ción de la Independencia de Chile, 
efectuada por Bernardo O’Higgins 
en la capital regional el 1 de enero de 
1818.  

Desde el municipio, el alcalde Ál-
varo Ortiz, realizó un llamado a la po-
blación a sumarse a la conmemora-
ción que partirá a las 16.00 horas con 

una cabalgada integrada por más de 
cien jinetes a caballo, que iniciará 
marcha desde el Cementerio Gene-
ral de Concepción para luego llegar 
hasta la Plaza Independencia.  

A las 18.00 horas se presentará en 
el corazón de la ciudad  una obra de 
teatro callejera protagonizada por 
un muñeco de cinco metros que re-
presenta a Traf, un niño mapuche 
con casco español, creado en los años 
‘80 por Domingo Baño.  

Habrá dos escenarios, en la Plaza 
de la Independencia y la de Tribuna-
les. El acto oficial, a las 19.00 horas, 
contará con la participación de 40 ji-
netes del Regimiento N°1 Escolta 
Presidencial “Granaderos” y banda 

La noche será coronada con fue-
gos artificiales secos, de nueva tecno-
logía, que se lanzarán a las 22.00 ho-
ras desde la Plaza Tribunales y, tam-
bién en el Cerro La Cruz, sector Lo 
Galindo. 

 “Vamos a lanzar los fuegos artifi-
ciales el primero de enero cuando 
estemos celebrando los 200 años de 
la Proclamación de la Independencia 
de nuestro país, que se llevó a cabo 
en nuestra plaza del mismo nombre, 
es por eso que hemos querido cele-
brar  invitando a la ciudadanía en ge-
neral, queremos que sea una gran 
fiesta y celebración que ponga en va-
lor el rol histórico de nuestra ciu-
dad”, comentó Ortiz.   

Mauricio Melo, integrante de San-
tos Dumont, afirmó que van a parti-
cipar con su música en la fiesta de la 
Proclamación de la Independencia. 
“Haciendo un pequeño recorrido por 
las canciones que nos han identifica-
do como zona y con figuras emble-
máticas de diferentes grupos locales 
que están apoyando”, dijo. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

militar.  
Habrá más de 50 artistas en esce-

na presentaciones de música clásica, 
rock, entre los que destacan  músicos 
de Julius Popper, Los Santos Du-

mont, Los Tres, Machuca, Los Bun-
kers y Emociones Clandestinas, in-
terpretando grandes éxitos de estas 
bandas emblemáticas y la Sonora 
Palacios.  
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33
sitios anuales vende la inmobiliaria en 
promedio en estos años de desarrollo 
inmobiliario.

35
de las 400 hectáreas llevan desarrolladas 
la inmobiliaria en el Fundo El Venado. 
180 hás. son de conservación ecológica.

El Venado triplica valor de terrenos 
en 15 años de desarrollo inmobiliario

UN CRECIMIENTO DE 200% EN VALOR HABLA DE LA CONSOLIDACIÓN DEL PROYECTO DE INMOBILIARIA A&S S.A.

El reciente lanzamiento de la 
décima etapa del proyecto inmo-
biliario El Venado habla de la con-
solidación de esta iniciativa que 
parte en el año 2003 y que a la fe-
cha, ha triplicado el valor de sus 
terrenos. 

Hoy es uno de los pocos sitios de 
expansión urbana de alta plusva-
lía que está quedando en la inter-
comuna Concepción San Pedro de 
la Paz y aun tiene mucho por cre-
cer, ya que sólo se ha explotado 
un 35% de las 450 hectáreas que 
posee el fundo El Venado.  

Antiguamente, forestal Minin-
co era la propietaria de este terre-
no y su uso era la explotación fores-
tal, hasta que en el año 2000 ven-
dieron para urbanización, como 
parte de una política de alejarse de 

Recientemente lanzaron la décima etapa y ya tienen un 25% de la oferta 
vendida. Este es uno de los pocos sectores disponibles para expansión urbana.
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los centros poblados, explicó la di-
rectora del proyecto, Alejandra 
Rojas. 

Fue la gran apuesta de la inmo-
biliaria A&S S.A. (Antonio Aninat 
Cóndor y John Scott). 

Sus hijos, Antonio Aninat Vers-
luys y John Scott Benavente son los 
actuales directores ejecutivos del 
proyecto y explicaron a Diario 
Concepción el desarrollo inmobi-
liario que tienen pensado para el 
sector. 

“Esto parte en el año 2000, cuan-
do se empieza a desarrollar el con-
cepto de barrio que se quería y el 
respectivo plan seccional. Fue 
cuando se decidió intervenir las 
mesetas planas y respetar las que-
bradas, dejando como un pulmón 
verde para este sector. Hoy tene-
mos 417 sitios vendidos, sin contar 
la etapa 10. Van 350 casas cons-

truidas y 20 en construcción. Los 
primeros habitantes fueron los 
Vera Valdebenito que llegaron en 
2003, cuando el camino aun era 
de tierra. Siempre hemos vendido 
en verde y el actual camino lo fi-
nanciamos en un 40%”, sostuvo 
Aninat. 

 
Plusvalía 

Y añadió que el precio de los te-
rrenos se triplicó desde 2003 a la 
fecha, partiendo en 2,5UF el m2, 
hasta llegar al valor actual que se 
empina a las 7,5 UF el m2. 

Por su parte, la directora de pro-
yecto, Alejandra Rojas añadió que 
apuntan a un nicho que todavía va-
lora mucho la autoconstrucción y 
definir sus propios espacios, sin que 
le impongan una casa ya construida. 

En El Venado, si bien hay direc-
trices generales de constructibili-

dad, existe flexibilidad para cons-
truir. De hecho, existen casas des-
de los 180 a los 500 m2, pero siem-
pre dentro de un mismo concepto 
arquitectónico, lo que se resguar-
da vía contrato, explicó. 

Ahora bien, lo novedoso es que 
no existe diferenciación de pre-
cios por sitio, y cada uno posee 
sus propios atributos: vista a la la-
guna, cercanía con el camino prin-
cipal o panorámica verde hacia 
quebradas. 

En cuanto a las fortalezas de este 
proyecto, Alejandra explicó que se 
enfocan en la seguridad, con guar-
dias, móviles y cámaras 24/7. “Esto 
es muy valorado por nuestros 
clientes como uno de los principa-
les atributos. Otro aspecto que 
destacamos se relaciona con el en-
torno verde, que contempla plazas, 
senderos para bicicletas y cami-
natas, así como también granja 
ecológica con la presencia de vena-
dos. De hecho se han realizado fe-
chas del circuito nacional de 
mountan bike, en parte de nuestro 
fundo de 450 hectáreas”. 

Recientemente, se lanzó la eta-

ABAJO A LA 
IZQUIERDA se 
aprecia la etapa 10, ya 
vendida en un 25%, a 
7,5UF el M2.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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7,5UF 
el m2 es el valor actual de la décima etapa recién lanzada y que ya está vendida en 
un 25%. En la etapa 9 aun quedan dos sitios al mismo valor, indicaron desde la 
inmobiliaria, no hay escala de valores. OPINIONES

Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

pa 10, que son 42 sitios dentro de 
la llamada meseta 1, de otras cua-
tro que existen separadas por que-
bradas. En una noche vendieron el 
25% de la oferta (ver foto principal, 
sector inferior izquierdo). 

En cuanto al futuro, queda mu-
cho por desarrollar, siempre ha-
cia el lado sur. De hecho, ya se tra-
baja en habilitar una futura mese-
ta, para poder disponer de nuevas 
120 hectáreas que se desarrollarán 
dependiendo de la demanda, ex-

plican los directores ejecutivos (ver 
foto contigua). 
 
Visión municipal 

 Para el alcalde Audito Retamal, 
“este es un sector que sin duda ha 
sido un aporte al desarrollo de la 
ciudad. Como municipio tenemos 
la responsabilidad de lograr un 
crecimiento equilibrado y para te-
nemos un plano regulador que ha 
establecido ciertas condiciones”. 

Agregó que “tenemos claro que 
muchos quieren vivir en San Pedro 
de la Paz porque es un territorio 
atractivo, por el entorno natural, y 
por las condiciones que en estos 
años hemos logrado, con servicios 
de todo tipo que permite a los ve-
cinos contar con todo a la mano”. 

Desde la dirección de Obras, in-
formaron que en el sector el Vena-
do, existen actualmente 560 vi-
viendas construidas (Se incluyen 
otras que no pertenecen al pro-
yecto El Venado, pero sí se ubican 
en el sector). 

 De acuerdo al plano regulador 
esta es una zona para desarrollo 
inmobiliario con una densidad 
máxima de 600 habitantes por 
hectárea, informaron desde la re-
partición municipal.

EL SECTOR hacia el sur que ya se está preparando pensando en una futura etapa, lo que dependerá de la demanda.

Se amplía oferta 
de jurel y jibia en 
3 nuevos 
restoranes

Los conocidos restaurantes 
“Kika´s”, “Aires Marinos” y “Rita-
mar” firmaron esta mañana en 
Tumbes su incorporación al pro-
yecto “Bío Bío Capital Gastronó-
mica Marina” que impulsa Asi-
pes y con ello ya son cinco los es-
tablecimientos de Talcahuano 
que participan de esta iniciativa 
de Valor Compartido que el gre-
mio pesquero desarrolla para di-
fundir el valor de la alimenta-
ción en base a productos del mar 
e incorporar al jurel y la jibia 
como productos marinos, sabro-
sos, nutritivos, saludables y con 
una fuerte identidad local . A fi-
nes de noviembre Asipes presen-
tó en los restoranes “Miramar” y 
“Mar y Sol” de las Bentotecas de 
Talcahuano “Chupe Bío Bío”, en 
base a jibia, y el “Jurel Criollo”, 
ambos platos desarrollados por 
chefs de Inacap y que ya están in-
corporados en las nuevas cartas 
de ambos locales.

 FOTO:ASIPES



Economía&Negocios

16 Diario Concepción Sábado 23 de diciembre de 2017

DECRETO N° 089- CT- 2017

1.- Establécese, los siguientes sentidos de tránsito vehicular para el sector del Barrio Universitario, a partir de 
las 12:00 horas del viernes 22 de diciembre de 2017, de acuerdo a lo siguiente:

          • Calle Beltrán Mathieu sentido de Sur a Norte, es decir desde calle Victoria hacia calle Víctor Lamas.
          • Calle Edmundo Larenas sentido de Norte a Sur, es decir desde Víctor Lamas hacia calle Victoria.
          • Calle Victoria sentido de Oriente a Poniente es decir desde calle Edmundo Larenas hacia los Tilos.
          • Calle Victoria sentido de Poniente a Oriente, es decir desde calle Los Aguileras hacia los Tilos.

2.- Encomiéndese el control a Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales.

3.- Deróguese toda otra disposición contraria a este.

POR ORDEN DEL SEÑOR ALCALDE
ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLIQUESE Y ARCHÍVESE 

SERGIO JOSE MARIN ROJAS
DIRECTOR DE TRÁNSITO

CARLOS MARIANJEL SÁNCHEZ
SECRETARIO MUNICIPAL (S).

REQUIERE ARRENDAR BOX DE
ESTACIONAMIENTO PARA

VEHICULO FISCAL

El Servicio de Registro Civil e Identificación, invita 
a las personas o empresas que dispongan de Box 
de estacionamiento en el perímetro céntrico de la 
ciudad de Concepción, a efectuar sus ofertas de: 

Box de estacionamiento ubicado en la ciudad 
indicada, próximo al centro o cercano a servicios 
públicos, que deberá además cumplir con las 
siguientes características:

1. Superficie no menor a 18 metros cuadrados, de 
preferencia techado. que permita el libre estacio-
namiento de vehículo tipo Furgón. El lugar 
propuesto debe contar con fácil acceso y conexión 
directa con la avenida o calle que enfrenta.
2. Espacios de ingreso, desplazamiento y viraje 
interior acordes a un vehículo de: 6 m de largo, por 
2.55 m de ancho y 2.55 m de Alto.
3. Que cuente con servicios de vigilancia, alarmas 
o guardias de forma permanente.
4. Se recibirán ofertas hasta el viernes 29 de 
diciembre del presente año.

Consultas y proposiciones a la dirección de correo 
electrónico gplaza@registrocivil.gob.cl, indican-
do; la ubicación, superficie del inmueble y canon 
mensual de arriendo. Para la suscripción de 
contrato se requerirá: Copia autorizada de la 
escritura del inmueble, copia de la inscripción de 
dominio, certificado de hipotecas y gravámenes 
interdicciones y prohibiciones y litigios, certificado 
de avalúo fiscal, certificado de deuda de contribu-
ciones, copia del permiso de edificación, recep-
ción final municipal y aprobación del destino 
correspondiente u otros, si corresponde.

Photobooth ofrece realzar 
matrimonios con cabina fotográfica

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl EMPRENDIMIENTO PENQUISTA QUE SUMA UN SERVICIO INTEGRAL PARA NOVIOS E INVITADOS

El estudiante de último año 
de ingeniería civil industrial 
de la UdeC, Patricio  Soto (24) 
es un emprendedor innato. 
Desde enseñanza media que 
tenía claro que quería ser in-
dependiente a cargo de su 
propio negocio. 

Partió con ideas como com-
pras a domicilio vía web, nego-
cio que no prosperó, reconoce, 
en parte a un tema motivacio-
nal, pero también de demanda. 

Sin embargo, eso ya quedó 
atrás, y ahora lidera dos empre-
sas que ya están dando impor-
tantes frutos. 

Primero está Photobooth 
Concepcion (www.photoboo-
thconcepcion.com), dedicada 
a eventos, especialmente ma-
trimonios, donde el servicio de 
cabina fotográfica les ha dado 
muy buenos resultados. 

“Hoy un matrimonio sin ca-
bina fotográfica, no es un ma-
trimonio”, sentencia entre risas 
pero a la vez seguro de lo que 
afirma. 

 
¿Cómo funciona? 

Transportamos el servicio 
donde sea necesario y arrenda-
mos a $120.000 la hora, pero 
debo advertir que lo recomen-
dable son dos horas como mí-
nimo, siempre dependiendo 
de la cantidad de invitados. 

Puede que parezca caro, 
pero la verdad es que entrega-
mos un servicio muy profesio-

El costo parte en los $120.000 por hora y garantiza el desarrollo de toda una 
dinámica entre invitados, gracias a una pantalla al exterior que da cuenta de lo 
que ocurre al interior. También crearon Moviltech: páginas web para pymes.

nal, cuidando cada detalle, 
desde el trato hacia los clientes, 
a la entrega en los distintos ser-
vicios, como la impresión in-
mediata de imágenes en alta 
calidad y durabilidad, enlaces 
digitales a las diferentes pla-
taformas sociales, la posibili-
dad de acceder a secuencias 
de tres fotografías que le per-
mite al usuario de forma in-
mediata crear un Gif y subirlo 
a Facebook, por ejemplo. Tam-
bién se incluye imanes para el 
refrigerador y fotos impresas 
para adjuntar en el libro de re-
cuerdos del matrimonio. 

Lo otro llamativo es que la 
cabina posee una pantalla al 
exterior, que da cuenta de lo 
que está ocurriendo al interior 
de la cabina, generando toda 
una interacción positiva entre 

los invitados. 
Soto hace hincapié en la ca-

lidad de la fotografía de cabina 
(se ofrece cotillón al momento 
de retratarse), cuya impresora 
solamente cuesta del orden del 
millón 300 mil pesos, lo que 
permite entregar un producto 
que perdurará en el tiempo. 
Además, todo el material foto-

gráfico de la cabina se envía 
digital a los novios. 

En cuanto a la cabina, su 
precio oscila entre los 15 a 20 
mil dólares ($9 a $12 millones), 
informó. 

Este emprendedor penquis-
ta, que trabaja junto a su polo-
la, la ingeniera civil industrial de 
la Universidad del Desarrollo, 

Carolina Riquelme, también ex-
plicó que van sumando servi-
cios para los eventos, como el 
robot leed y videos aéreos, ya 
que poseen un dron que tam-
bién sirve de apoyo para la con-
fección de las páginas web. 

“En los matrimonios muy 
numerosos este es un buen 
aliado para sacar fotografías, 
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las que imprimimos en el mo-
mento para que las personas se 
lleven el recuerdo”. 

 
Web para pymes 

La otra empresa es Movil-
tech (www.moviltech.cl), de-
dicada a la construcción de pá-
ginas web del segmento pyme, 
donde ya han logrado una car-
tera de quince clientes, inclu-
so de otras regiones. 

“Nuestras fortalezas son que 
no cobramos por la construc-
ción, sólo la mantención a par-
tir de tres planes, que parten en 
los $19.990 mensuales, sin nece-
sidad de firma de contrato, lo 
que quiere decir que el cliente, 
en cualquier momento, puede 
cesar el pago de no querer seguir 
con el servicio, lo que afortuna-
damente, no les ha ocurrido, ex-
plica Patricio. Los otros dos pla-
nes cuestan $24.990 y $34.990. 

“Los planes están relaciona-
dos a la cantidad de trabajo y 
servicios ofrecidos. Por ejem-
plo, la cantidad de fotos y enla-
ces, así como el número de co-
rreos institucionales que tam-
bién creamos para la empresa. 
Nos la jugamos mucho por el 
diseño, ya que nos hemos dado 
cuenta que la mayoría de las 
páginas en Chile son estándar, 
sin mayor novedad entre unas 
y otras. Nosotros apostamos a 
algo que diferencie del resto y, 
por ende, que llame más la 
atención. La idea es que la em-
presa externalice el servicio y o 
se preocupe de su administra-
ción ni actualización”. 

Este servicio incluye servicio 
de fotografía tradicional y aé-
rea, de manera tal de destacar 
el trabajo que realiza la em-
presa en cuestión.
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$120
mil pesos por una hora cuesta el 
servicio de cabina fotográfica, 
que incluye envío digitalizado de 
todas las imágenes.

$19.990
es el costo mensual que se paga 
por una página web, servicio 
ofrecido por el segundo empren-
dimiento: Moviltech.
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HAY DE TODO Y CON VARIADOS PRECIOS

La Navidad todos los años conlleva 
a un gran desafío: elegir regalos que se 
ajusten a las expectativas de los seres 
queridos. Ante la gran cantidad de pen-
quistas que por estos días recorren cada rincón 
de las calles comerciales de Concepción, la reco-
mendación es no desesperarse. Es por eso que 
disponemos de una selección de artículos a 
modo de sugerencia. Y lo que es mejor, son 
productos hechos en la zona. 
 
Joyas Diez 

Si alguien quiere sorprender, la joyería fina de  
Carmen Diez es una excelente alternativa. Anillos 
(incluyendo para novios), aros, brazaletes y colgan-
tes con precios que van desde los $50 mil. Inclu-
so, hay una gift card 
navideña por $20 
mil. Su tienda está en 
Colo-Colo 2018 y su 
web es www.taller-
diez.cl. Se puede lla-
mar al 984085923. 

 
Meli Mari 

Para los niños los 
peluches son una 
buena opción y que 
mejor que Meli 
Mari que fomenta 
la identidad chile-
na. Valores van 
desde $10.990. Su 
web es www.meli-
mari.cl. 
 
Tablas de surf  
Zalazar  

Julio Zalazar a estas al-
turas es todo un emblema en 
este deporte y por fabri-
car sus propias tablas. 
Van desde los $279.990 y 
se pueden pedir en 
www.zalazar.cl 
 
Atelier  

 Atelier Safe ofrece 
una gama de Bowties 
(humitas) para trajes 
muy llamativas y ele-
gantes. Son perfectas 
para hombres que bus-
can estar a la vanguar-
dia. Su valores van desde 
los $25 mil. Se pueden 
ver en www.ateliersa-
fe.cl. 

 
Lorenza Zapateras 

Los zapatos son otro imperdible. 
Lorenza Zapateras tiene modelos 
y diseños exclusivos. Sus precios 
son variados y por estos días te-
nían un 20% de descuento en 
aquellos de $51.990 a $64.990. 
Más información en el fan page de 
Facebook.

Cinco regalos made in Concepción 
para saltarse las filas de Navidad
 Joyas, peluches, tablas de surf, 
humitas para trajes y zapatos 
exclusivos son excelentes 
alternativas en estos días de fiesta.
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Los zapatos son otro imperdible. 
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Si alguien quiere sorprender, la joyería fina de  

 FOTO:FACEBOOK LORENZA ZAPATERA
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Clínica Universitaria de 
Concepción se salva de quiebra
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TRAS ACUERDO DE REORGANIZACIÓN JUDICIAL

El gerente general, Eduardo Serradilla, declaró que se seguirá trabajando con 
mucha fuerza. El abogado Mario Rojas añadió que todo vuelve a la normalidad.

La expectación era alta, tanto 
de la administración, los trabaja-
dores y los usuarios, pero final-
mente tuvo un  final de película 
navideña: la Clínica Universita-
ria de Concepción, CUC, se salvó 
de la temida quiebra. 

Así lo confirmó el  gerente gene-
ral,  Eduardo Serradilla Guerrero, 
del recinto de salud pertenecien-
te a Empresas Masvida. 

 “Como parte del proceso de  
Reorganización Judicial (...) a las 
13.12 horas se ha acordado la pro-
puesta realizada a nuestros acree-
dores con un quórum de aproba-
ción de un 100%”, explicó ayer el  
ejecutivo tras finalizar la audien-
cia en los Tribunales. 

Añadió que “seguiremos traba-
jando con mucha fuerza y eficien-
cia  para cumplir a cabalidad los 
compromisos adquiridos en be-
neficio de todos y en especial de 
nuestros pacientes”. 

 
Normalidad 

Serradilla también tuvo pala-
bras de agradecimiento al Estudio 
Jurídico Mario Rojas y al presi-
dente del directorio Francisco 
Garrido . 

Rojas, conocido abogado pen-
quista, se manifestó conforme 
con el logró y enfatizó que ahora 
la CUC debe seguir mirando ha-
cia adelante con confianza. 

“De esta manera se bloqueó la 
solicitud de quiebra que se había 
solicitado. Se obtuvo el acuerdo  
total de los acreedores con dere-

cho a voto en la continuidad efec-
tiva de sus giros y en la reestruc-
turación de sus pasivos que van a 
ser en un periodo de cinco años”, 
detalló el jurista. 

Una comisión especial estará 
encargada de monitorear que el 
acuerdo se cumpla, tal como ocu-
rre en este tipo de casos. 

 “Sentimos una felicidad de ha-
ber terminado un trabajo muy 
complejo (...) Todo vuelve a la nor-
malidad”, cerró  el abogado Mario 
Rojas, en el capítulo más comple-
jo de este emblemático centro de 
salud.

AYER SE COMUNICÓ LA 
RESOLUCIÓN a los trabajadores.

FOTO:GENTILEZA CLÍNICA UNIVERSITARIA 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Portuaria Talcahuano San Vicente 
cierra el año con balance positivo

PESE AL DAÑO PRODUCIDO EN LA INDUSTRIA POR EL PARO PORTUARIO QUE IMPLICÓ PÉRDIDAS POR US$ 300 MILLONES

Así como el sector forestal es el 
sueldo de Bío Bío, la industria logís-
tica y portuaria sería como el soste-
nedor de este sueldo y, por lo tanto, 
un área estratégica para la econo-
mía regional. 

De ahí la importancia para la Re-
gión de que a Portuaria Talcahuano 
San Vicente, TSV,  tuviera un balan-
ce positivo en este nuevo cierre del 
año. 

Es por esto, que nos acercamos a 
conversar con Rodrigo Monsalve, ge-
rente general de Portuaria TSV sobre 
el balance 2017 y las proyecciones 
para el 2018. 

- ¿Cuál es el balance 2017 de 
Portuaria TSV? 

- De acuerdo a las cifras del cierre 
del tercer trimestre de este año nues-
tro puerto de San Vicente operado 
por  Svti se mantiene en el liderazgo 
de transferencias de cargas por con-
tenedores de manera que esa es la es-
pecialidad del puerto y nos tiene muy 
satisfechos el hecho que pese a la alta 
competencia que existe en la Región 
y de algunas normas regulatorias que 
afectan más a San Vicente que otros 
puertos, se mantiene en el tope de 
este tipo de cargas. A la fecha de sep-
tiembre había movido 3.421.000 tone-
ladas por contenedores, esto es, 99 
mil toneladas más que en 2016 
(3.322.000 toneladas en 2016).A su 
vez Talcahuano también tuvo un au-
mento, pese a que es otro nivel de ci-
fras, del orden del 25% respecto del 
año anterior. En la parte interna, el 
balance también es muy positivo por-
que hemos consolidado nuestras re-
laciones con la comunidad, especial-
mente a través del trabajo desarrolla-
do en la Comlog que es la Comunidad 
Logística Portuaria de Talcahuano 
en la que agrupamos a 26 institucio-
nes y empresas que son parte de la ca-
dena logística usuaria de los puertos 
de Talcahuano y San Vicente.  

- ¿Cuáles son a su juicio los as-
pectos más positivos y negativos 
vividos por la Portuaria en 2017? 

- Lo más positivo es tener a San Vi-
cente como primer puerto de conte-
nedores de la Región, el trabajo desa-
rrollado por el Comlog de Talcahua-
no y en los aspectos negativos, los 
paros portuarios que no sólo afectan 
nuestra actividad, sino que son un 
gran golpe a toda la actividad expor-
tadora y económica de la Región 
afectando a muchos trabajadores de 
otros rubros, por lo que esperamos 
que las situaciones de los sindicatos 
de trabajadores portuarios que no 
tengan que ver con el trabajo en los 
puertos se puedan resolver de otra 
manera. 

- ¿Cuáles son las principales lec-
ciones del paro portuario? 

- El aprendizaje es que el gobierno 
debiera anticiparse a las acciones 
para prevenir este tipo de situaciones. 

- El convenio de hermandad fir-
mado entre Bío Bío y Neuquén que  
integraría a los puertos de la Re-
gión, daría la opción de postular-
los a la negociación sin derecho a 
huelga y así proteger la industria  
contra nuevos paros, ¿cuál es su 
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Gerente general destacó liderazgo de Svti como primer puerto de 
contenedores de la Región. Además resaltó el trabajo realizado por la Mesa 
Comex y planteó el desafío de aumentar las salidas del sector agrofrutícola.

de la Portuaria en la Mesa Comex 
durante el 2017? 

- Somos parte de la Mesa Comex, 
no conformamos la mesa directiva 
pero sí participamos de la comisión 
de infraestructura en que se han he-
cho los levantamientos en estos te-
mas y de conectividad de los puertos. 
Para nosotros la Mesa Comex es una 
instancia de la mayor importancia, 
porque las navieras cuando deciden 
venir a Chile deciden principalmen-
te entre tres puertos, Valparaíso, San 
Antonio o el complejo portuario de 
la región del Bío Bío y dentro de cada 
uno de ellos, eligen los terminales y 
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si usamos ese criterio, Bío Bío cuen-
ta con el complejo portuario más 
grande del país donde el año pasado 
movimos 20 millones de toneladas 
de carga, San Antonio 18 millones y 
Valparaíso movió 10 millones, de 
manera que todos los que participa-
mos de la mesa Comex trabajamos 
para que el complejo portuario de 
Bío Bío siga creciendo y otro gran de-
safío es ver cómo aumentar la trans-
ferencia de cargas de importacio-
nes lo que debemos hacer en conjun-
to donde la Mesa Comex es la 
llamada a unirnos. 

- Como parte de la Comisión de 
Infraestructura, ¿cuáles son los 
proyectos de inversión más rele-
vantes que están pendientes de 
realizar en la zona? 

-  Centraría la atención en tres pro-
yectos, el primero es que finalice de 
buena manera el Puente Industrial; 
segundo, que se concrete y se termi-
ne el cinturón de transporte de car-
ga del Gran Concepción para lo cual 
se requiere la conexión de la Inter-
portuaria con la Rotonda Bío Bío y 
posteriormente se conecte con el 
Puente Industrial de forma de dejar 
expedita la conexión entre los tres 
puertos con un movimiento de ca-
miones que no entran a las ciudades 
y tercero, tiene que ver con el soterra-
miento de la línea férrea de Concep-
ción que es una necesidad para inte-
grar la ciudad al río donde nos preo-
cupa que el soterramiento no afecte 
el transporte de carga. 

- ¿Cuáles son las proyecciones 
de su sector para el 2018? 

- Nuestro sector responde básica-
mente a la actividad económica y 
exportadora de la Región, de mane-
ra que las expectativas tienen que 
ver con la economía mundial, parti-
cularmente de la China, en el senti-
do que siga con su tasa de crecimien-
to para que sigan demandando nues-
tra madera y también nuestros 
salmones ya que este año ha sido 
muy bueno en estas exportaciones. 
Otro elemento relevante es el creci-
miento de nuestro sector agroindus-
trial, especialmente todo lo que son 
los berries. Pese al centro Usda toda-
vía hay un porcentaje importante 
del sector agrofrutícola del centro 
sur que sacan sus productos por Val-
paraíso y San Antonio cuando nues-
tra aspiración es que salgan por acá. 

- ¿Qué falta para que saquen sus 
productos por Bío Bío? 

- Una de las cosas más difíciles 
para el ser humano como es cambiar 
sus costumbres donde hay atraerlos 
de forma que puedan valorar los be-
neficios y se transformen en clientes 
de nuestra región. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

postura frente a esto? 
- Al estar firmado ese convenio 

hay que hacer todos los esfuerzos 
para que exista continuidad de fun-
ciones en los puertos de la Región, 
pero en mi opinión, no es el camino 
el declararlos como estratégicos, por-
que los paros de los puertos nunca se 
han producido por huelgas legales. 
Pondré el siguiente ejemplo, en octu-
bre Svti  tuvo una negociación colec-
tiva con un sindicato que agrupaba 
a 200 de los 800 trabajadores, ese 
sindicato votó la huelga, estuvo 10 
días en huelga y el puerto estuvo ce-
rrado porque los otros 600 trabajado-

res no respondieron a los llamados 
de trabajo de manera que estuvieron 
sin operar por un paro ilegal de los 
otros 600 trabajadores y no por la 
huelga de la negociación colectiva. 

- ¿Qué soluciones visualiza Us-
ted para resolver este problema? 

- Creo que el camino más razona-
bles es hacer un pacto social con los 
trabajadores portuarios, que ya es 
un tema supra puertos para contar 
con el compromiso de ellos de cana-
lizar sus peticiones de forma ade-
cuada sin que eso afecte la transfe-
rencia de cargas. 

- ¿Cómo evalúa la participación 
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480 mil
habitantes tendrá la Región de Ñuble, 
que parte oficialmente en septiembre 
de 2018.

Bío Bío
tiene actualmente 2.037.414 habitantes, 
según los datos del INE. Quedará con 
1.556.805 a partir de septiembre 2018.
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A PARTIR DE SEPTIEMBRE DE 2018 

La población efectivamente cen-
sada en la Región del Bío Bío este 
año llegó a 2.037.414  personas, al-
canzando el 11,6% del total país. 
De ellas, 983.317 (48,3%) son hom-
bres y 1.054.097 (51,7%), mujeres. 
El número de viviendas, en tanto, 
l legó a 768.128, de las cuales 
766.969 (99,8%) corresponden a 
viviendas particulares y 1.159 
(0,2%), a colectivas. 

Durante la entrega de los prime-
ros resultados definitivos del Cen-
so 2017, el intendente Rodrigo Díaz 
señaló que “la provincia de Ñuble 
representa 480.609 habitantes, eso 
significa que en el mes de septiem-
bre de 2018, cuando tenga inde-
pendencia como región autónoma 
del país, la Región del Bío Bío que-
dará con 1.556.805 habitantes, lo 
que la transformará en la tercera re-
gión en población en Chile”. 

Por su parte, la directora regional 
del INE, Margot Inzunza, expresó su 
gratitud con los más de 75 mil vo-
luntarios que participaron el 19 de 
abril, día que fue un acto cívico re-
publicano impecable, destacando a 
las miles de personas que les abrie-
ron las puerta a los censistas. Con 
respecto a la provincia de Ñuble, in-
dicó que “hay más de 480 mil habi-
tantes, es una población que reúne 
a las mayores comunas con decre-
cimiento en relación al Censo de 
2002. También está categorizada 
por tramo de edad, por la población 
de 0 a 14 años, de 15 a 64 años, y de 
65 años y más”. 

A nivel nacional, el número de 
personas llegó a 17.574.003 (48,9% 
hombres y 51,1 mujeres), mientras 
que el de viviendas alcanzó las 
6.499.355 unidades. De estas, 
6.486.533 son particulares y 12.822 
colectivas. 

Así se desprende de los primeros 
resultados definitivos del Censo 
2017 que dio a conocer este viernes 
22 de diciembre el Instituto Nacio-
nal de Estadísticas, (INE) y que in-
cluyen la población total de perso-
nas censadas y su estructura por 
edad y sexo a nivel nacional, regio-
nal y comunal, así como la cantidad 
de viviendas censadas, también a 
nivel nacional, regional y comunal. 

El seremi de Economía, Iván Va-
lenzuela Díaz, señala que los datos 
del censo tienen gran importancia 
para la planificación, tanto para el 
Estado como para el sector privado. 

“La planificación empresarial se 
beneficia con datos correctos, pre-
cisos. Al saber que en una comuna 
creció la población, los empresarios 
pueden proyectar inversiones in-
mobiliarias, de conectividad, del 
comercio, la instalación de un co-
legio, entre otras posibilidades”, se-
ñaló la autoridad. 

Con Ñuble Región,  
Bío Bío “pierde” cerca  
de 500 mil habitantes

Envejecimiento de la población 
Los resultados entregados refle-

jan que la población en Chile está 
envejeciendo aceleradamente, ya 
que si bien sigue creciendo, cada 
vez lo hace de forma más lenta. 

En Bío Bío, la tasa anual de cre-
cimiento 2002-2017 fue 0,6%. En 
cuanto a las edades de la pobla-
ción, un 20,1% (409.363 personas, 
200.392 mujeres y 208.971 hom-
bres) tiene entre 0 y 14 años; 67,7% 
(1.379.790 personas, 714.483 muje-
res y 665.307 hombres) pertenece al 
segmento de entre 15 y 64 años; y 

12,2% (248.261 personas, 139.222 
mujeres y 109.039 hombres) está 
en el rango etario de 65 años y más. 

A su vez, la relación de dependen-
cia demográfica total (0 a 14 años 
y 65 años y más) arrojó que en 2017, 
por cada 100 personas en edad de 
trabajar (15 a 64 años) en la Región 
hay 47,7 personas potencialmente 
dependientes, a diferencia del año 
2002, cuando la cifra fue de 51,9 
personas. 

Si se considera sólo el índice de 
los menores en 2017, en la Región 
del Bío Bío hay 29,7 niños entre 0 y 
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En Bío Bío la población está envejeciendo, ha caído la 
cantidad de niños menores de 15 años y al parecer la vida 
laboral comienza más temprano. 

14 años por cada 100 personas en 
el segmento en edad de trabajar; 
mientras que en 2002 eran 39,8 per-
sonas. En los adultos mayores, la ci-
fra se ubica en 18 personas en 2017 
y en 12,1 personas en 2002. 

Respecto al índice de masculini-
dad, es decir, cuántos hombres hay 
por cada 100 mujeres, los resulta-
dos del Censo 2017 plantean que en 
la Región del Bío Bío hay 93 hom-
bres por cada 100 mujeres. 

 
Etapa postcensal continúa 

La segunda entrega de resultados 
definitivos será en abril de 2018 e in-
cluirá el resto de las variables del 
cuestionario; esto es, educación, 
migración, calidad en la construc-
ción de las viviendas, entre otros, a 
nivel nacional, comunal y con aper-
tura urbano-rural. 

En junio de 2018 se espera tener 
consolidada la base de microdatos 
censal, así como la documentación 
metodológica de la base y el manual 
de usuario. Luego, se dará inicio al 
proceso de conciliación demográ-
fica, proceso que toma entre seis y 
ocho meses y como producto entre-
ga la población total  del país, lo que 
se conoce técnicamente como po-
blación conciliada o población 
base, sobre la cual se calcula la omi-
sión censal y se elaboran las nuevas 
proyecciones de población. 

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

DATOS DEL CENSO PARA LA “NUEVA” REGIÓN DEL BÍO BÍO (NO CONSIDERA ÑUBLE)

FUENTE: INE ANDRÉS OREÑA • DIARIO CONCEPCIÓN
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Siete de cada 
diez seguros 
de 2017 fueron 
contratados 
por mujeres
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BALANCE DE LA MUTUAL DE SEGUROS DE CHILE 

Hombres prefieren invertir y las 
mujeres privilegian la protección.

La Mutual de Seguros de Chile re-
veló el balance 2017 en relación a la 
contratación de seguros. Entre las 
principales conclusiones que arro-
jó el informe, se puede señalar que 
en relación a la edad de los asegu-
rados, más del 50% de ellos tienen 
una edad inferior a 50 años. Por 

otra parte, cerca del 35% de los se-
guros con ahorro son contratados 
por personas menores de 40 años. 

El estudio también señaló que el 
seguro Mutual Inversión Segura, 
con ahorro y rentabilidad anual ga-
rantizada del 3%+UF, es contratado 
mayormente por hombres. “Más 
del 55% de los seguros de vida con 
ahorro son contratados por hom-

bres, revelando un perfil con alto in-
terés en la inversión”, explica Edgar-
do Rojas, gerente de Marketing de 
Mutual de Seguros de Chile. El eje-
cutivo agrega que “hoy en día las 
personas buscan contratar un se-
guro que entregue protección a su 
vida durante su período de vigen-
cia, como operan los seguros de 
vida tradicionales, pero que a la vez 
que sea una herramienta confiable 
y capaz de cubrir sus necesidades, 
por ejemplo, al jubilar”. 

 
 Protección familiar 

Así como los hombres prefieren 
la inversión, a la hora de escoger un 
seguro de vida las mujeres privile-
gian la protección de sus familias y 
la salud. En total, siete  de cada diez  
seguros contratados en 2017 fueron 
realizados por mujeres. En este con-
texto, Rojas explica que “nuestro 
seguro oncológico es mayormente 
contratado por mujeres, con un 
80% de las pólizas emitidas en el 
año. Esta tendencia se da porque 
son ellas las más conscientes de la 
importancia que cobra ante un 
diagnóstico de cáncer, contar con 
un respaldo económico que per-
mita solventar los gastos médicos 
y tratamiento de esta enfermedad”. 

Además, las mujeres tienen una 
mayor preocupación por la protec-
ción de sus familias, concentrando 
más de un 70% de la contratación 
de seguros de vida con protección 
familiar. (SM)

FOTO:GENTILEZA SEREMI DEL TRABAJO BÍO BÍO
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Seremi del Trabajo fiscaliza 
terminales de buses de la Región

El Seremi (s) del Trabajo y Pre-
visión Social, Paulo Otárola, ante 
el fin de semana largo, y debido al 
gran desplazamiento de perso-
nas en todo el país, señaló que la 
Dirección Regional del Trabajo 
del Bío Bío, fiscalizará en los ter-
minales de buses de Concepción, 
Chillán y Los Ángeles al trans-
porte colectivo interurbano de 
pasajeros. 

El fin de la fiscalización es con-
trolar la correcta aplicación de 
las normas sobre jornada de tra-
bajo y descanso, relativas al tiem-
po máximo de conducción conti-
nua de cinco horas, el mínimo de 
dos horas entre turnos de con-
ducción. También el reposo inin-
terrumpido de 8 horas dentro de 
un período de 24 horas. 

“Estas normas son importantes 
de vigilar porque inciden en la se-
guridad de los pasajeros. Aquí se 
evalúa, el correcto uso del registro 
del control de asistencia y las ho-
ras trabajadas.  Las empresas que 
no cumplan, se expondrán a mul-
tas entre 10 y 60 unidades tributa-
rias mensuales, equivalentes a 
469.720 pesos y 2.818.320 de pe-
sos”, indicó Paulo Otárola.  

Ayer los inspectores de la Direc-
ción del Trabajo  fiscalizaron seis 
buses interurbanos con recorri-
dos largos (más de 5 horas) en el 
Terminal de Buses Collao. Se en-
contraron con una infracción de-
bido a que el sistema electrónico 
que debe registrar la jornada de 
cada conductor no funcionó co-
rrectamente. 
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Concierto de Navidad de 
Aitue en San Andrés del Valle

Una grata jornada navideña, 
acompañada de juegos, regalos y 
diversión compartió la empresa 
inmobiliaria Aitue en el nuevo 
proyecto habitacional San Andrés 
del Valle, situado en la zona de 
Lomas de San Andrés. En la 
oportunidad se realizó un con-
cierto de música clásica, el cual 

disfrutaron los invitados de la 
empresa y vecinos del sector.

MARGARITA 
GOUËT, Isabel 
Fernández, 
Katherine 
Echaiz y Juanita 
Mosso.

CARLA 
ESTUARDO, 

Richard 
Leiva y 
Natalia 

Thienel.
IGNACIO  ARAVENA y Javiera Navarrete.

AMPARO, Esteban y Rosario Belmonte, junto a Dorka Castillo y 
Cristóbal Belmonte.

JAVIERA NORAMBUENA, Carolina Vergara y Renato 
Norambuena. 

NANCY 
SANDOVAL 
y Nancy 
Miranda.

FERNANDA , 
Bárbara Fuenzalida 

y Andrea 
Torreblanca.

RICARDO ZAPATA, Vanessa Salas y Augusta Zapata.

CONSTANZA 
BURGOS, 
Rosario y 

Lourdes de la 
Barra junto a 

Carolina Param 
y Beatriz 

Padilla.

PAULA JASMA, 
Hernán 
Cárdenas, 
Felipe Smith, 
Trinidad y 
Agustina 
Cárdenas junto 
a Millaray 
Smith.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Bajo el lema “Vive la navidad en el centro de Concepción” se realizó en Plaza de la Independencia la ce-
remonia de premiación de tres categorías en competencia. La actividad fue organizada por la Cámara de 
Comercio, Servicios y Turismo de Concepción A.G junto a Diario Concepción. 

Los ganadores de los primeros lugares fueron: Saba, La Maison du Savon de Marseille y la galería Las 
Araucarias.

PRIMER 
LUGAR en 
Categoría 
Interior.

JAVIERA NEIRA  y Jorge Neira.

ROSA OBANDO y Francesco Bakit.

GALERÍA LAS ARAUCARIAS,  ganadora en Categoría Galerías.

PRIMER 
LUGAR  en 

Categoría 
Vitrina.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Premiación del concurso de vitrinas:

“Vive la Navidad en el 
centro de Concepción”  

JULIA 
BRAVO y 
Roxana 
Carrasco.

IVONNE 
MUÑOZ  y 

Esteban 
Herrera.

PATRICIA MUÑOZ  y Carina Sanhueza.

JOSÉ LUIS GUARDERAS, Arturo de la Torre, Jaime Villaman, Fernando 
Escobar y Sergio Villar.
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CAROLINA AMÉSTICA y Carmen Corvalán.

CAMILA 
MERINO, 

Germán 
Coloma y Daisy 

Cardenas.

JOSÉ 
BRAVO  y 

María Ester 
Varela.

ALEJANDRA TEJO,  Víctor Muñoz y Carmen Placencia.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CATALINA AYLWIN y Guillermo Rodríguez.

SEGUNDO 
LUGAR  en 

Categoría 
Vitrina. 

Gabriela 
Castillo, 

Fernando 
Escobar, 

Alessandra 
Dasso, Julia 

Bravo, José Luis 
Guarderas.

MARTA 
HERNÁNDEZ   
y Susana 
Cuevas.

VERÓNICA 
PINTO, 
André Eade 
y Silvia 
Palma.

JUAN 
YÉVENES, 
Angélica 
Retamal y 
Fernando 
Novoa.
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Hugh Jackman ha tenido un no-
table 2017. Empezó con el taquilla-
zo Logan (que yo desprecio), y aho-
ra lo termina con la extravagante El 
gran showman, papeles protagóni-
cos en películas diferentes y que le 
exigen el mismo nivel de compro-
miso. Si algo ha demostrado el ac-
tor con estos filmes es su versatili-
dad, que ya hemos visto, por ejem-
plo, en su papel de Jean Valjean en 
el musical Los miserables (2012), 
por el que fue nominado al Óscar. 
Él es arriesgado: no confía en una 
receta para el éxito a la hora de ele-
gir guiones; es agudo en asumir per-
sonajes que lo desafíen y que expri-
man hasta la última gota de su ta-
lento. Jackman ama la actuación 
tanto como P.T. Barnum, el gran 
showman del título de su nuevo fil-
me, ama el espectáculo circense. 

La película es una biografía mu-
sical de uno de los primeros empre-
sarios circenses exitosos en la his-
toria de EE.UU., Phineas Taylor Bar-
num, quien incluyó a su 
espectáculo animales exóticos vi-
vos y artistas con peculiaridades 
<<chocantes>> para la Nueva York 
del siglo XIX, como enanos, siame-
ses y una mujer barbuda. El típico 
espectáculo circense que uno ima-
gina hoy cuando dicen la palabra 
<<circo>>. El gran showman arguye 
que fue Barnum quien popularizó 
este uso del término. 

Barnum tuvo tanto éxito comer-
cial que realizó giras con su polémi-
co circo alrededor del mundo y has-
ta se involucró en política. Pero esta 
última faceta no es abordada por el 

tante más de lo que un filme así le 
pediría a cualquiera de sus actores 
que no fuera Jackman. Y canta y 
baila tan bien como él. 

 
¿Agenda política? 

Que fuera posible la producción 
de esta película como un musical se 
debe a tres razones. En primer lu-
gar, el resurgimiento del musical 
como un género viable en Ho-
llywood. En segundo lugar, porque 
el circo de Barnum es presentado, 
sutilmente, como una expresión de 
la agenda inclusiva de Hollywood 
por estos días, la cual responde, sin 
duda, a la actual administración 
de Trump; por lo que El gran 
showman puede convocar bastan-
te público sólo por su inevitable sa-
bor contemporáneo y panfletario. 

Y en tercer lugar está el equipo 
realizador. Bill Condon, director de 
La bella y la bestia (2017) coescribió 
el guion, y James Mangold, director 
de Logan, es el productor ejecutivo. 
Lo que separa a El gran showman de 
las dos películas anteriores, es que 
no intenta ni por un segundo ser 
más de lo que es. Puede haber un 
par de canciones cuyas letras, a ve-
ces, parecen más eslóganes para 
las emociones que comunican, que 
piezas musicales al servicio de la 
narración. Mas el filme nos obnu-
bila con su clásico y acertado sen-
tido del espectáculo, haciendo que 
un entretenimiento anticuado fun-
cione por la convicción de las per-
sonas involucradas.

vestuario es exquisito en los colo-
res y los detalles de las confeccio-
nes, tanto así, que uno se sorpren-
de por cómo los personajes pobres 
pueden vestirse tan bien, ya que 
en la vida real no podrían costear 
tal suntuosa indumentaria. Ah, 
pero olvidaba que esto es una espe-
cie de fantasía. Con razón una tra-
pecista usa una peluca que parece 
algodón de azúcar y Barnum se pa-
sea sobre un elefante por las calles 
de Nueva York. 

El aspecto biográfico interfiere 
en varias ocasiones con la ilusión 
que el filme quiere transmitir. De 
hecho, algunos pasajes están eje-
cutados de maneras tan ridículas, 
que el melodrama, hasta enton-
ces bien construido, se ve eclipsa-
do por risillas involuntarias. Esto 
no importa. 

Lo que sí importa es la energía 
irresistible de las canciones, las 
coreografías emocionantes, el in-
genioso uso de matte paintings 
(como en los clásicos), el elabora-
dísimo diseño de producción, la 
moda… y las actuaciones. Hugh 
Jackman nos entrega una de sus 
mejores actuaciones, tal vez de-
masiado buena para esta película, 
y quedé impresionado por el arro-
jo de su interpretación. 

 
Un elenco de estrellas 

Si La La Land sugirió en 2016 el 
renacimiento del musical en Ho-
llywood, Jackman, de 49 años, es la 
próxima gran estrella del género. Y 
debería serlo. No sólo baila de una 
forma envidiable incluso para ge-
neraciones más jóvenes, que qui-
zá lo admiren por su Wolverine, 

sino que posee una de las pocas vo-
ces en la industria que es, real-
mente, la de un cantante. Él es un 
artista íntegro, y aunque discrepe 
de algunas de sus elecciones cine-
matográficas, el actor tiene un ins-
tinto audaz para éstas. 

Michelle Williams…, bueno, otra 
vez estrena una película justo para 
la temporada de premios, que es su 
hábito de cada año, creo. Es una ex-
celente actriz, pero es evidente que 
se esfuerza demasiado para cantar 
y bailar bien como Charity, la espo-
sa de Barnum. Su presencia no es 
molesta, ya que, por fortuna, actúa 
más de lo canta, pero el musical no 
es lo suyo. Zac Efron, como Phillip 
Carlyle, uno de los socios de Bar-
num, nos recuerda los tempranos 
días de su carrera como protagonis-
ta de musicales de secundaria. 

La actuación más sobresaliente 
del reparto le pertenece a Zendaya 
como la trapecista Anne Wheeler, 
el interés romántico de Carlyle. Ella 
estuvo excelente como MJ en Spi-
der-Man: De regreso a casa hace 
meses, y ya en esa película demos-
traba las habilidades de una actriz 
con mucha experiencia frente a la 
cámara. Empezó como actriz en 
Disney Channel antes de iniciar 
una carrera en la música, pero es su 
compromiso total con su trabajo lo 
que la mueve a querer dotarlo de 
mayor complejidad: Zendaya no 
ocupa mucho tiempo en pantalla 
en El gran showman, mas cuando lo 
hace es imposible no sentir el peso 
de su presencia. Su interpretación 
es vivida en lugar de artificial, a di-
ferencia del show que se despliega 
ante nuestros ojos, entregando bas-
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filme, puesto que éste se centra sólo 
en el espectáculo, elaborando una 
biografía con tintes de facticidad, 
pero que es, al cabo y al fin, parcial-
mente veraz. No obstante, esta no 
es una falencia del filme, lo cual se-
ría fácil de pensar. 

 
Vieja escuela 

Los realizadores sacrifican parte 
de la información de la vida de Bar-
num, para crear de la película un es-
pectáculo en la vieja tradición de 
los musicales hollywoodenses y que 
homenajee a Barnum en su propio 
estilo, esto es, algo sin mucho con-
tenido pero de una energía vital en 
la vistosidad y en la música. Los 
elementos más serios y oscuros ha-
brían desviado las intenciones es-
téticas a un territorio, tal vez, difí-
cil de manejar para los códigos de 
un musical de antaño. 

La película intenta dejar la mora-
leja de que uno siempre debe recor-
dar sus orígenes una vez ha alcan-
zado el éxito, para convertirse en 
una versión sincera de sí mismo. 
No puede haber algo más trillado, 
pero, lo reitero, este es un musical 
de la vieja escuela. Está hecho para 
compartir el espacio de los clásicos 
del género de los 40 y 50. El melo-
drama de aquellos años es intensi-
ficado por la música, la que, tam-
bién, permite cierto acercamiento 
a la fantasía, cual acto de magia de 
un show de Barnum. Y las canciones 
son composiciones pop que uno 
esperaría de Katy Perry, dándole 
un toque extemporáneo al relato, 
aunque quitándole credibilidad al 
drama de fondo. 

En cuanto a lo visual, el diseño de 

¿Es Hugh Jackman 
El gran showman 
del cine de hoy?

CRÍTICA DE CINE

Musical sobre el empresario circense más importante de EE.UU. del sigloXIX, P.T. Barnum, y 
funciona como un show de los suyos. Se estrena el próximo jueves.
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Por RICARDO CÁRCAMO ULLOA / Fotografía: RAPHAEL SIERRA PINTO

lamente iba desarrollando 
mi trabajo como composi-
tor e intérprete. Eso, con el 
tiempo, derivó en dos discos: 
el primero editado de mane-
ra independiente el 2009, que 
incluye clásicos del bossano-
va, y otro de canciones origi-
nales titulado ‘La primavera 
es de los dos’, publicado en 
2013. Luego de esta etapa en 
Concepción me mudé a Mé-
xico, desde donde también 
viajo a realizar conciertos a 
Estados Unidos”. 

 
Bien posicionado 

Ya van casi cuatro años 
desde que el cantante tomó 
la determinación de irse a 
vivir a México. Y por cómo 
ha evolucionado su trayec-
toria, deja en claro que fue 
una decisión muy positiva, 
pues ha tenido las oportuni-
dades para seguir progre-
sando en su carrera. Ade-
más, contó la manera en que 

plina artística. 
“Ella me instó a cantar 

desde niño. Las primeras 
composiciones las realicé 
como a los 19 años, aunque 
ya desde antes escribía poe-
sía y narrativa, lo que me sir-
vió en mi desarrollo como 
letrista”, comentó. 

Sobre su estilo musical, 
indicó que “hay influencia 
de varios estilos como el 
folk, el jazz, la trova y el bos-
sanova. Igual, hay cancio-
nes que se acercan más a 
uno u otro de los te mencio-
no. Me gusta que mi música 
se influencie y transite por 
todos esos géneros, pues 
con todos me identifico, y 
todos me han ayudado en 
mi desarrollo artístico”. 

De la evolución de su tra-
yectoria, desde sus inicios 
hasta hoy, señaló que “en 
principio, realizaba presen-
taciones ocasionalmente en 
Concepción, aunque parale-

creó los nexos que le permi-
tieron ir a radicarse al país 
norteamericano. 

“Mientras estaba en Chile 
comencé difundiendo mis 
canciones en algunos pro-
gramas de radio de México. 
Más tarde, contacté algunos 
foros y ahí me invitaron a 
realizar conciertos, de modo 
que organicé una gira y em-
prendí el viaje a México en 
octubre de 2013. Ya llevo 
cuatro años viviendo allá, 
intercalando con algunos 
periodos en Estados Uni-
dos”, comentó. 

Parra también se refirió a 
cómo ha desarrollado su ca-
rrera en México, en cuanto a 
las actividades y lugares don-
de ha podido llevar su labor 
artística. “Mi trabajo lo he he-
cho principalmente en un 
circuito de foros culturales, 
que abarca universidades, bi-
bliotecas, museos y galerías 
de arte. Allá he tenido el ho-

L

UN PANORAMA
CASCANUECESCASCARRABIAS

Hoy a las 21.30 horas en el frontis de la 
Biblioteca Central de la UdeC se presen-
tará este fascinante cuento de Navidad. 
Participan Sinfónica y Coro UdeC. Fun-

ción especial con lenguaje de señas y se 
explicará el montaje a las personas con 
discapacidad visual. Entrada liberada.

a historia de Ricardo Parra 
con la música comenzó 
cuando era muy chico. Se-
gún reconoce, su mamá, que 
era cantante y tocaba la gui-
tarra, lo motivó desde los cin-
co años. Y desde ese enton-
ces, sigue ligado a esta disci-

UNA PELÍCULA
CÉST LA VIE: LA FIESTA DE LA VIDA

Pierre y Helena están a punto de vivir un 
momento muy especial. Se van a casar en 
un castillo francés del siglo XVIII y, para 
que la noche sea mágica, cuenta con la 

ayuda de Max, el jefe de cáterin; James, el 
DJ, y Guy, el fotógrafo profesional. Pero 

los eventos adquirirán un ritmo frenético.

UN LIBRO
UNA CANCIÓN PARA LYA

Este es el primero de dos volúmenes que 
reúnen los mejores cuentos de ciencia 

ficción que George RR Martin ha 
escrito, y que narran desde la explora-

ción de una utopía religiosa hasta el ver-
dadero significado del amor. $14.000 en 

Qué Leo.
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 Escribir es uno de los mejores ejercicios para 
la mente, el cuerpo y el espíritu. Si se practica con 
regularidad, seis horas diarias o tres como mí-
nimo, produce, como dicen, resultados milagro-
sos, claro que siempre y cuando seamos capa-
ces de concentrarnos adecuadamente: es decir, 
abstraernos del mundo exterior, además de te-
ner cierta vocación.  

Así las cosas, escribir es tan bueno como ha-
cer yoga o sumergirse en largos estados de me-
ditación, incluso tan bueno como tomar algu-
nas sesiones de biomagnetismo, reiki o gimna-
sia. Resumiendo, libera de los estados de fatiga, 
tensiones nerviosas y, a largo plazo, colabora con 
el desarrollo pleno de la personalidad, lo que a 
su vez, como todos saben, es lo mejor para en-
frentar las vicisitudes que nos plantea el mun-
do y la sociedad actual. 

 Sin embargo, quiero recalcar que no le sirve 
a todo el mundo. Hay que tener un poquito de 
talento y cierta sensibilidad creativa. Además, 
hay que tener cierta disposición a creer en uno 
mismo y una pizca de entusiasmo. Para quienes 
cumplen con todos esos requisitos, se les reco-
mienda, para empezar a escribir, sentarse en una 
silla cómoda, con las piernas ligeramente abier-
tas, inclinarse un pelín hacia delante, obser-
vando con atención la pantalla del computador 
o notebook, y escribir las primeras líneas, con en-
tusiasmo, pero sin teclear demasiado fuerte 
para evitar dolor de muñecas.  

También se recomienda escuchar música sua-
ve, y nunca preguntarse ¿qué diablos estoy ha-
ciendo? A medida que se avanza en la escritu-
ra, se debe respirar al ritmo adecuado, es decir, 
desarrollar la prosa con tranquilidad, si es que 
la escritura se desarrolla a un ritmo pausado, y 
respirar de modo acelerado si es que la escritu-
ra avanza a un ritmo galopante mientras escri-
bes una escena delirante. Sin embargo, si sien-
tes que no estás llegando a ningún lado, lo me-
jor es no tirar la toalla; tomarse su tiempo y 
meditar si quizá deseas hacer otra cosa o replan-
tearte el camino que has tomado. 

A COMIENZOS DE 2018 PUBLICARÉ MI NUEVO DISCO DE CANCIONES 
ORIGINALES, EN EL QUE YA ESTOY TRABAJANDO. LUEGO INICIARÉ UNA 
GIRA POR ESTADOS UNIDOS Y MÉXICO

Ricardo 
Parra

Con una carrera que comenzó por herencia familiar, su propuesta se 
mueve entre varias géneros, como el jazz, la trova y el bossanova. 

Radicado en México hace  años, su trabajo lo desarrolla principalmente en 
un circuito de foros culturales, que abarca universidades, bibliotecas, 

museos y galerías de arte.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

neral. Algunas casas de estu-
dio y espacios no destinan a 
la cultura un presupuesto 
que permita financiar con-
ciertos y eventos culturales, 
en donde se contraten artis-
tas profesionales mes a mes, 
por medio de una remunera-
ción adecuada”.  

Al respecto, agregó que 
“esto afecta mucho al desa-
rrollo cultural de la Región. 
Eso no ocurre, por ejemplo, 
en México, donde sí es habi-
tual que instituciones de 
educación y de otro tipo ten-
gan una cartelera mensual 
de eventos, de buen nivel y 
con presupuestos importan-
tes. Los mismo en Estados 
Unidos, donde noto mucho 
entusiasmo en consumir cul-
tura de calidad y buenas po-
líticas culturales de parte de 
sus organizaciones”.

nor de ser invitado a realizar 
conciertos para el Instituto 
Nacional de Bellas Artes 
(Inba), que es la institución 
de cultura más importante 
del país”.  

En ese sentido, agregó que 
“también realizo conciertos 
para universidades, como la 
Universidad Autónoma Me-
tropolitana o la Universidad 
Autónoma de Aguascalien-
tes. Además, he presentado 
conciertos en Estados Uni-
dos en varias sucursales de la 
Biblioteca Pública de Austin 

blicaré mi nuevo disco de 
canciones originales, en el 
que ya me encuentro traba-
jando. Luego, iniciaré una 
gira por Estados Unidos y 
México, donde incluiré los 
nuevos temas”. 

Por otra parte, Parra tam-
bién manifestó su visión del 
movimiento musical pen-
quista. “Concepción es una 
ciudad más bien pequeña, 
que a pesar de tener fama de 
producir buenos músicos, 
proporciona muy pocos lu-
gares para los artistas en ge-

(Texas), y en galerías de arte 
como La Peña Art Gallery, 
Galería de Arte EVA de San 
Antonio (Texas) y el Mexican 
American Cultural Center, 
entre otros foros”. 

El cantante también se re-
firió a sus planes para el pró-
ximo año, donde el principal 
objetivo en el corto será po-
der concretar una nueva pro-
ducción. Además, piensa se-
guir llevando su música por 
los países donde ha vivido en 
el extranjero.  

“A comienzos de 2018 pu-

Escribir

Escritor local

POR

CÉSAR VALDEBENITO
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Mientras plantel y cuerpo técnico están de 
vacaciones, Conmebol entregó la programa-
ción para Copa Libertadores y Sudamericana. 

UdeC abrirá la llave de segunda fase ante 
Vasco da Gama en el Ester Roa Rebolledo, el 
próximo miércoles 31 de enero a las 20:45 ho-

ras, mientras que una semana más tarde, el 7 
de febrero, el Campanil jugará el duelo de 
vuelta en Río de Janeiro, a las 21:45 horas. 

De sortear con éxito la llave, UdeC chocaría 
ante Jorge Wilstermann, Oriente Petrolero o 
Universitario, serie a jugarse en febrero.

Confirmadas fecha y hora para el debut del Campanil

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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IRREGULAR TEMPORADA 2017 PARA EL FÚTBOL LOCAL  
Más temores que ambición había 

en los protagonistas del fútbol local 
cuando arrancó este año. UdeC se 
ubicaba último en la acumulada, 
coqueteando peligrosamente con 
el descenso. En Segunda División, 
Naval y Lota Schwager convivían 
con los dramas de costumbre. Pro-
blemas financieros y administrati-
vos eran la noticia, por sobre el ren-
dimiento en la cancha, que tampo-
co era el idóneo. Por último, en 
Tercera División, el panorama era 
incierto. Si bien Fernández Vial se 
reforzaba y mantenía la base de 
2016, el miedo a repetir el fracaso de 
quedarse otra vez en la misma ca-
tegoría estaba presente. 

 
¿Y qué pasó? 

La campaña auricielo fue notable 
en el primer semestre y terminó 
con premio internacional a final de 
año. De peligrar con el descenso a 
ser terceros en la tabla y superar a 
Unión Española, metiéndose por 
segunda vez en la historia en Copa 
Libertadores. UdeC jugó 30 duelos 
en el torneo nacional, ganando 11 
de ellos, empatando 14 y cayendo 
en los restantes siete.  

Muy baja fue la campaña de un 
Huachipato: en el Apertura fue de-
cimotercero entre 16 equipos. So-
teldo no despegó y Sagal fue el pun-
to más alto de un equipo que en el 
Transición tampoco logró cumplir 
los objetivos que se trazó. 

Se fue Miguel Ponce y llegó César 
Vigevani, quien obtuvo dos puntos 

Un año de ascensos, 
más castigos y otra 
copa internacional 

menos que su antecesor. El acero 
estuvo a un penal de clasificar a 
Copa Libertadores en Copa Chile, 
pero Zoch falló y desde ahí todo se 
derrumbó. La meta por llegar a la 
Sudamericana se esfumó rápido y 
cerraron el año siendo goleados 
ante Colo Colo en el Ester Roa.  

El punto alto fue el buen mo-
mento de Yeferson Soteldo quien 
logró, con goles y asistencias, de-
leitar al fútbol nacional. De los 30 
partidos que el acero jugó en el 
año, ganaron diez, se inclinaron 
16 veces y fueron, con cuatro em-
pates, el equipo que menos veces 
igualó en la temporada. 

Una Primera División de dulce y 
agraz para los representantes de 
la zona, aunque una realidad que, 
al lado de la Segunda División, fue 
más que positiva. 

 
Siempre puede ser peor... 

 Cuando se pierde o se empata, 
aquello no deja de ser un resultado 
producto del trabajo de la semana 
y demases, pero casi todas las veces 
factor reversible. Sin embargo, 
cuando los problemas son adminis-
trativos y se traspasan a la cancha, 
la situación pasa a ser más grave. 

Eso les ocurrió, otra vez, a Naval 
y Lota Schwager, quienes fueron 

castigados por la Anfp con pérdida 
de la categoría. Los choreros, con 
un gran trabajo del cuerpo técnico 
y plantel, terminaron segundos en 
la tabla de Segunda en un campeo-
nato que en principio no iban a ju-
gar, ya que no cumplieron el plazo 
para cancelar el cheque en garan-
tía que exigía la Anfp. Todo se arre-
gló finalmente y, pese a dar una 
gran muestra de profesionalismo, el 
“Ancla” fue castigado con el des-
censo a Tercera, por el reiterado 
incumplimiento en los sueldos por 
parte de la dirigencia. 

Lota Schwager, a mitad de año y, 
justo cuando parecía ordenarse de 
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UdeC volverá a la Copa Libertadores y Fernández Vial 
retornó al profesionalismo, en lo más destacado del año. 
Por otra parte, Naval y Lota Schwager sufrieron descensos.

la mano de Jairo Castro y su padre 
Claudio, quienes se encargaron de 
administrar el club, fue castigado 
por una situación similar a la de 
Naval: incumplimiento en sueldos 
y pago fuera de plazo. Del futuro 
carbonífero hay pocas certezas, 
misma situación por la que pasa 
Deportes Concepción, quien junto 
al mismo Lota Schwager, animó un 
exitoso hexagonal con Deportes 
Tomé, República de Hualqui, San-
ta Juana y Colegio Quillón, a la es-
pera de saber si volverán a jugar en 
Segunda o Tercera. 

 
Con lo justo 

Al límite fue la temporada del 
“Almirante” Fernández Vial. Era una 
campaña perfecta hasta la cuarta 
fecha, pero los aurinegros fueron 
superados por General Velásquez y, 
si bien estuvieron todo el torneo 
en el segundo lugar, AC Colina y 
Deportes Rengo dieron dura lucha 
hasta el final. El fantasma de lo su-
cedido en 2016 asomaba en las úl-
timas fechas, en un equipo que en 
tres fechas no ganó y fue alcanzado 
por sus perseguidores. Pero al fi-
nal hubo premio: los aurinegros hi-
cieron valer su mejor diferencia de 
gol y se quedaron con el ascenso a 
Segunda División. 

Cerrando 2017, un balance que 
sin dudas mezcló alegrías y triste-
zas, y deja varias tareas para la pró-
xima temporada. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Deportes
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Extracto: doña Teresa Salas Muñoz, Rut N°  3.780.296-4 , domiciliada 
en Cochrane N° 51, Talcahuano, no tiene la libre administración de 
sus bienes, designándose como su curador definitivo a don Alejandro 
Andrés Pérez Salas, Rut N° 8.913.640-7. Así lo decretó el Primer 
Juzgado Civil de Talcahuano, por sentencia de fecha 13 de noviembre 
de 2017, dictada en causa Rol C-3128-2017.

OBITUARIO

Lamentamos profundamente el sensible fallecimiento de nuestra querida ma-
dre,abuela, suegra,hermana, tía, madrina y amiga, Sra. 
 

SYLVIA ELENA ORELLANA CELIS 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en  la Iglesia Adventista (Ejército 1595, Barrio Norte). Su fu-
neral será hoy, después de un oficio a las 13.00 hrs, saliendo el cortejo al Cemen-
terio General de Concepción. 
 
Familias Silva Villablanca, Avendaño Orellana 
 
Concepción, 23 de diciembre de 2017.

Comunicamos el sensible falleci-
miento de nuestra amada ma-
dre, abuela, suegra, amiga, com-
pañera de aventuras y doctora 
del alma, 
 

MARGOT JONAS 
(Q.E.P.D) 

 
Hoy sábado 23 de diciembre ce-
lebraremos una misa en el Tem-
plo del Crematorio del Cemente-
rio General, para agradecerle 
tanto Amor y entrega, tanta ge-
nerosidad y ternura. 
 
Te amamos, tus hijos Michael y 
Cristina, amada familia y amigos. 
 
Concepción, 23 de diciembre de 
2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lamentamos comunicar  
la partida de nuestra querida 
madre, abuelita y suegra, Sra. 
 
YOLANDA ELIZABETH 

BUHOLZER LIZAMA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia Divino Redentor (Recin-
to crax- Penco). Su funeral será 
mañana en horario que se avisa-
rá oportunamente. 
 
Sus hijos, nietos y nueras. 
 
Penco, 23 de diciembre de 2017.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Tras dejar en el camino a Arturo 
Prat en dos partidos, el Deportivo 
Alemán debió esperar para conocer 
a su rival en las semifinales de la Se-
gunda División de la Liga Nacional 
de Básquetbol. Y finalmente, Brisas, 
que venció en su serie a Quilicura, 
será su próximo escollo en el cam-
peonato. 

En la serie, que se jugará al mejor 
de tres partidos, Brisas tendrá ven-
taja de local pues finalizó en el pri-
mer lugar de la Zona B de la Confe-
rencia Centro. El primer encuentro 
quedó fijado para el jueves 4 de 
enero en Santiago, y dos días des-
pués (sábado 6) se medirán en el Po-
lideportivo del CDA, en San Pedro 
de la Paz. En caso de ser necesario, 
el juego 3 se disputará otra vez en 
la capital, el miércoles 10 de enero. 

Rodolfo Cáceres, entrenador del 
Deportivo Alemán, se refirió a su 
próximo rival en la competencia. 
“Brisas es el mejor equipo de la otra 
zona de nuestra conferencia. Ha 
tenido un muy buen rendimiento, 
aunque le costó vencer a Quilicura 
en la fase anterior (lo derrotó 2-1). 
Será un gran adversario, y a estas al-
turas del torneo cualquiera lo hu-
biera sido, pues quedan los mejores 
del campeonato”. 

Al respecto, agregó que “han ga-
nado todos sus partidos de local, y 
si bien de visita bajan un poco el 
rendimiento, igual son complica-
dos. Cuentan con jugadores expe-
rimentados, reconocidos en el bás-
quetbol chileno, como Sascha 
Frings y Rubén Molina, y con un 

entrenador prestigioso como Ale-
jandro Coloma. Por eso, es un elen-
co fuerte y que sabe jugar estas ins-
tancias, por los nombres que tiene 
en su plantel. Tienen un buen siste-
ma, son muy ordenados”. 

 
Mucha confianza 

Independiente de los pergami-
nos de su rival, Cáceres no se achi-
ca y asegura que su equipo dará pe-
lea por meterse en la final. “Hemos 
hecho un buen torneo, y tenemos 
claro que como fuimos terceros en 
nuestra zona nunca contaremos 
con la ventaja de campo en los pla-
yoffs. Y eso hace todo más difícil, va-
mos remando de atrás y es una ven-
taja para el contrario”. 

Sin embargo, el entrenador agre-
gó que “contamos con un equipo de 
mucha intensidad y con un gran 
deseo, ganas. Tenemos intactas 
nuestras posibilidades deportivas y 
la confianza se basa en que hemos 
estado muy bien en condición de vi-
sitante, con cuatro triunfos en seis 
partidos”. 
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ALEMÁN Y LAS SEMIFINALES DE SEGUNDA DIVISIÓN DE LA LNB

Brisas es su nueva 
valla rumbo a la final
Germanos se medirán, en serie al mejor de tres juegos, con 
el mejor equipo de la Zona B de la Conferencia Centro.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Tradicional torneo, que tiene 
categorías varones y damas, 
comenzará el 9 de enero su 
versión 2018. 

Nueva edición de 
la Copa Alemania
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

9/23 11/27
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

9/27
CHILLÁN11/29

RANCAGUA

10/29
TALCA

6/23
ANGOL

3/21
TEMUCO

3/16
P. MONTT

9/23
SÁBADO

10/23
DOMINGO

11/22
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Victoria

SAN PEDRO
FarmaExpress 
• Camilo Mori 1086 local C

TODOS LOS LUNES
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